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Revista Campo Marte

MENSAJE DE 
LOS EDITORES

Estimado lector, agradecemos su preferencia y le 
damos la bienvenida a esta nueva edición de Campo 
Marte, con el objetivo de ofrecer contenido enfocado 
al quehacer de las Fuerzas Armadas, acompañado de 
nuestros expertos en geopolítica y seguridad.

En busca de recrear una fotografía del trabajo de élite 
que se realiza, en este número contamos con un reportaje 
sobre las Fuerzas Especiales del Ejército Mexicano.

Para ello, nuestro equipo editorial recorrió el 
Cuartel General del Cuerpo de Fuerzas Especiales, en 
el Campo Militar 37-B, con el fin de retratar el complejo 
entrenamiento de estos elementos.

De la misma manera, vivimos con la Secretaría 
de la Defensa Nacional la conmemoración del tercer 
aniversario de la Comandancia del Ejército Mexicano, 
un parteaguas en la reestructuración de este instituto 
armado.

En esta cita, Campo Marte fue testigo de las 
condecoraciones a integrantes del Ejército mexicano, 
Fuerza Aérea y Guardia Nacional, así como distinciones 
de desempeño en Plan DN-III-E y adiestramiento.

Esta casa editorial también acompañó a ceremonias 
que enmarcaron la formación y evolución en el entorno 
de seguridad nacional, como fueron las magnas 
graduaciones en el Colegio de Defensa y Escuela 
Superior de Guerra, sin olvidar otros planteles de 
formación militar que convierten al Ejército Mexicano 
en epicentro de conocimiento y disciplina.

De manera similar, nuestro equipo viajó con la 
Secretaría de Marina a la Heroica Escuela Naval Militar a 
Antón Lizardo, Veracruz, donde la ceremonia enmarcó 
una simbólica despedida para el Almirante José Rafael 
Ojeda Durán, quien en próximas semanas dará fin a su 
ciclo al frente de la Armada de México.

Finalmente, esta edición se adereza del análisis 
e información en el entorno nacional e internacional 
proporcionada por nuestro panel de expertos, quienes 
abordan temáticas de  educación, capacitación, 
geopolítica y seguridad pública.
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FUERZAS ESPECIALES: ADIESTRAMIENTO, 
DISCIPLINA Y VALOR AL SERVICIO DE MÉXICO

A 34 años de su creación, las Fuerzas 
Especiales se distinguen por contar y 
poner al servicio del país su alto grado de 
adiestramiento, disciplina, valor, capacidades 
físicas, psicológicas y de combate, 
convirtiéndose en pilares en las misiones 
para capturar o abatir objetivos de alto valor 
estratégico para la seguridad interior del país.

Las Fuerzas Especiales del Ejército 
Mexicano están conformadas por tropas 
altamente adiestradas y divididas en 6 
batallones de fuerzas especiales. Estas tropas 
implementan operaciones no convencionales 
por aire, tierra o agua durante combate 
o en tiempos de paz, como incursiones 
ofensivas, demoliciones, reconocimiento, 
contraterrorismo, búsqueda y rescate.

Para entender más de estas misiones, 
CAMPO MARTE se adentró al Centro De 
Adiestramiento De Fuerzas Especiales, en 
Temamatla, Estado de México, en el contexto 
de los 34 años de estas unidades militares, 
entrenadas para llevar a cabo misiones de 
operaciones ofensivas y de reconocimiento, 
destinadas a la obtención de información, 
por lo que operan en grupos pequeños, 
dependiendo de la misión, pero con gran 
autonomía y precisión.

En exclusiva con esta casa editorial, el 
Capitán Segundo Cárcamo, cuyo nombre 
completo se omitió por razones de seguridad, 
perteneciente al Cuerpo de Fuerzas 
Especiales, compartió que esta fuerza de élite 
tiene como fin servir a la nación.

“Para poder integrar este cuerpo partimos 
de la premisa, querer pertenecer a las Fuerzas 
Especiales. Nuestro lema es siempre buscar un 
trabajo, una tarea, una superación. Se requiere 
un soldado que tenga las ganas de superarse, 
de poder romper sus límites”, explicó.

Integradas actualmente por más de 3 
mil efectivos distribuidos en 6 batallones, 
una Fuerza de Reacción Inmediata y un 
grupo especial de intervención, las Fuerzas 
Especiales del Ejército Mexicano se han 
convertido en bastión en la estrategia de 
pacificación en el país.

Entre los logros más destacados, están las 
capturas de Osiel Cárdenas Guillén, líder del 
Cártel del Golfo (CDG), en marzo de 2003; 
Vicente Zambada Niebla, Vicentillo, del CDS, 
en 2009 y Vicente Carrillo Leyva, hijo de Amado 
Carrillo Fuentes, “El Señor de los Cielos”, del 
Cártel de Juárez, entre otros nombres.

Así, el Cuerpo de Fuerzas Especiales 
(anteriormente conocido como Grupo 

“Para poder integrar 
este cuerpo partimos 

de la premisa de querer 
pertenecer a las Fuerzas 

Especiales. Nuestro lema 
es siempre buscar un 

trabajo, una tarea, una 
superación. Se requiere 

un soldado que tenga 
las ganas de superarse, 

de poder romper sus 
límites”

POR ARMANDO HERNÁNDEZ
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Aeromóvil de Fuerzas Especiales o 
GAFE), es un cuerpo militar compuesto 
por tropas de élite altamente 
adiestradas para realizar operaciones 
consideradas como información 
clasificada, y únicamente son conocidas 
por los altos mandos del Ejército, 
incluido el Presidente de la República, 
en su estatus de Comandante Supremo 
de las Fuerzas Armadas.

En la actualidad, las unidades de 
fuerzas especiales se encuentran 
realizando operaciones en contra 
de los cárteles del narcotráfico y 
crimen organizado en México. Todos 
los elementos están especialmente 
entrenados en tácticas de supervivencia 
y reacción inmediata para poder 
combatir contra cualquier fuerza.

A decir del propio Capitán Cárcamo, 
esta fuerza de élite se compone de 
soldados con apertura y profesionales 
en la parte táctica y técnicamente, 
sin embargo, para la obtención de 
la máxima eficiencia operativa del 
personal integrante de las unidades 
de fuerzas especiales, el aspirante 
recibe un adiestramiento constante, 
que le permite actuar en cualquier 
ámbito geográfico al recibir la orden 
correspondiente.

Cabe mencionar que para lograr 
esos objetivos, por órdenes del 
Alto Mando, en abril de 1998 se 
creó la Escuela Militar de Fuerzas 
Especiales, con el propósito de 
unificar los criterios de doctrina y 
homogeneizar el conocimiento en 
las diferentes especialidades de los 
miembros de las fuerzas especiales, y 
en mayo de 2002, cambió su nombre 
a Centro de Adiestramiento de Fuerzas 
Especiales, dependiendo técnica y 
administrativamente del Cuerpo de 
Fuerzas Especiales.

Entre la formación que se otorga 
a este personal, está el Curso Básico 
de Fuerzas Especiales, el cual fue 
renombrado Curso de Comandos,  
de Operaciones de Intervención, 
Contraterrorismo, Francotirador o 
tiradores selectos, Combate Urbano, 
Adiestramiento de Operaciones en 
selva y agua, Operaciones en Desierto, 
en Montaña, Seguridad Integral,  
Operaciones Ribereñas,  Buceo, 
Brechadores y Explosivos, de Sargentos 
de Fuerzas Especiales y  de Oficiales de 
Fuerzas Especiales.

TEMA DE PORTADA

• Elementos de las Fuerzas Especiales desarrollan habilidades únicas. Foto: Campo Marte

• Durante su formación, enfrentan distintos escenarios y adversidades. Foto: Campo Marte
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En total, la formación básica de un 
elemento del Cuerpo de Fuerzas Especiales 
toma aproximadamente 6 meses, tiempo al 
que se añadirán las especialidades y cursos 
recurrentes de actualización cuya duración 
es variable.

Así que, basados en la filosofía del 
Cuerpo de Fuerzas Especiales, el Capitán 
Cárcamo explica su lema: Todo por México, el 
cual “Significa que nosotros damos cada una 
de las lágrimas, sudor y sangre que tenemos, 
es dedicada para poder tener un mejor país”.

De ahí su icónico exhorto: “La fortaleza 
del hombre radica en el dominio de su mente, 
su grandeza se conoce por la humildad de su 
espíritu, la honradez de su alma y su voluntad 
de vencer…Fuerzas Especiales… ¡Todo por 
México!”

Fuerzas Especiales ganan competencia 
continental

Además de sus misiones operativas en el 
territorio nacional, las Fuerzas Especiales del 
Ejército Mexicano también se han convertido 
en rostro de una institución preparada, 
versátil y de élite.

Como muestra, en mayo pasado, durante 
la competencia intercontinental Fuerzas 
Comando 2024,  el equipo de las Fuerzas 
Especiales de la Secretaría de la Defensa 
Nacional de México se consagró ganador 
de la XVII edición de este certamen.

El segundo lugar lo ocupó el equipo de 
Fuerzas Especiales del Comando Conjunto 

de Operaciones Especiales de Colombia y en 
tercer lugar los integrantes del 7º Grupo de 
Fuerzas Especiales del Ejército de los Estados 
Unidos.

En esta edición participaron 17 países, 
en un ejercicio que se realiza desde 2007, al 
que México es invitado desde 2016 y que en 
este año alcanzó un resultado histórico para 
la institución.

Fuerzas Comando 2024 fue un ejercicio 
militar que consiste en una competencia de 
habilidades entre equipos de Operaciones 
Especiales militares y policiales del 
hemisferio occidental. El evento se celebró 
en Panamá del 12 al 24 de mayo de 2024 
y desde 2018, las Fuerzas Especiales de 
Colombia eran las poseedoras del título, 
considerando que entre 2020 y 2021 no se 
realizó, debido a la pandemia por Covid-19.

Para el Capitán Cárcamo, esta vivencia 
se convirtió en una experiencia única, “El 
reto inicia al poder competir con diferentes 
ejércitos de otros países como lo es Estados 
Unidos, Colombia, Brasil, Guatemala, El 
Salvador. Es demandante saber que tus 
capacidades se están midiendo con las de 
otros países o de otros ejércitos”.

Las competencias individuales y 
combinados de asalto, resistencia física 
y tiro combinado y de alta precisión 
con armas cortas y largas, se realizaron 
mayoritariamente en el polígono “Monstruo 
verde” de la base de las unidades tácticas de 
la Dirección Nacional de Fuerzas Especiales 
de la Policía Nacional de Panamá, mientras 

”Además de sus 
misiones operativas 

en el territorio 
nacional, las Fuerzas 

Especiales del Ejército 
Mexicano también 

se han convertido en 
rostro de un Ejército 

Mexicano preparado, 
versátil y de élite”

• A 34 años de las Fuerzas Especiales del Ejército Mexicano. Foto Campo Marte
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que la etapa acuática y de asalto 
aéreo se realizó en Fuerte Sherman, 
con la participación de 4 helicópteros 
Black Hawk UH-60L del Batallón N.º 1 
del Regimiento de Aviación N.º 228 
de la Fuerza de Tarea Conjunta Bravo.

Las competencias f ís icas 
consisten en hacer flexiones, barra 
y correr varios kilómetros con la 
mochila de servicio, con 20 kilos de 
carga, para después hacer disparos 
de precisión a una diana, a 50 metros, 
sin fallar.

Desde un helicóptero, los 
participantes son lanzados a mar 
abierto, para remar un kilómetro, 
nadar la misma distancia, llegar a la 
playa para correr ocho kilómetros 
y volver a hacer un disparo de 
precisión.

En la prueba de asalto, los 
francotiradores disparan a un agresor 
ubicado a 500 metros.

“Se  mane jan  d i f e rentes 
premiaciones, que son asalto, 
francotiradores, el desempeño 
físico y un premio en general; en esta 
ocasión nosotros tuvimos el tercer 
lugar de asaltantes, el segundo lugar 
de francotiradores, el primer lugar 
en el físico y el primer lugar general”, 
explicó el capitán segundo Cárcamo.

“Se tiene un rol de  actividades, 
pero en esta competencia no se tiene 
un orden cronológico. Por ejemplo, 
llegamos al campo de tiro y en el 
momento te dicen qué es lo que 
debes hacer, cómo va a ser la pista, 
cómo la vas a desarrollar. Y con el 
equipo nos reunimos y empezamos 
a planear qué es lo que se va a hacer, 
cómo lo vamos a hacer, quiénes son 
los que participan, dependiendo de 
cada una de las habilidades de los 
integrantes”.

“Entonces como líder teníamos 
que saber quiénes son los que 
participaban, en cuáles habilidades, 
cuáles eran sus áreas de oportunidad, 
pero en general, tenemos algo claro, 
somos como una parte del Ejército 
Mexicano, con una gran capacidad 
física y el desarrollo de habilidades 
como Fuerzas Especiales”, narró.

Así, a 34 años de la creación 
del Cuerpo de Fuerzas Especiales 
en México, este grupo de élite 
se convirtió en un epicentro 
de las nuevas generaciones de 
combatientes, cuyo fin establece 
mantiene su naturaleza armada de…  
¡Todo por México!

• Elementos entrenan en el Centro de Adiestramiento de Fuerzas Especiales. Foto: Campo Marte

Entonces como líder teníamos 
que saber quiénes son los 
que participaban, en cuáles 
habilidades, cuáles eran sus 
áreas de oportunidad, pero en 
general, tenemos algo claro, 
somos como una parte del 
Ejército Mexicano, con una gran 
capacidad física
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El primero de septiembre 
se instala la LXVI Legislatura del 
Congreso de la Unión (2024-
2027). Independientemente de 
lo que resuelva en los próximos 
días el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación respecto a 
la sobrerrepresentación de la alianza 
del gobierno, el periodo de sesiones 
iniciará con una agenda saturada.

Desde las últimas semanas 
de la LXV Legislatura (2021-
2024), la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara 
de Diputados está elaborando, 
al momento de escribirse este 
artículo, los dictámenes sobre las 
veinte reformas constitucionales 
que presentó el presidente el 
pasado mes de febrero, esperando 
que sean aprobadas en las primeras 
semanas de la legislatura entrante. 
A lo anterior se agregará el paquete 
de reformas constitucionales que 
Claudia Sheinbaum anunció que 
presentará de manera prioritaria.

Podemos discutir ampliamente 
sobre cada una de esas reformas, 
sus bondades, limitaciones o incluso 
perjuicios que algunas podrían 
traer. Sin embargo, es necesario 
partir del reconocimiento de su 
popularidad, particularmente las 
que presentó el presidente López 
Obrador, y cuya difusión y su futura 
aprobación a través de los que llamó 
“Plan C” contribuyeron al aplastante 
triunfo de Morena en las pasadas 
elecciones.

La discusión y aprobación 
de estas reformas hará que los 
tiempos de instalación de la nueva 
legislatura se aceleren. Esto incidirá 
especialmente en la instalación de 
las comisiones ordinarias, que en 
tiempos de normalidad se terminan 
de negociar a mediados de octubre, 
y su papel en la aprobación de las 

iniciativas de López Obrador. 
Las preguntas son: ¿Qué tanta 
capacidad tendrá la nueva 
legislatura y sus comisiones para 
revisar los dictámenes heredados 
por la legislatura anterior? ¿Qué 
capacidad tendrá la oposición 
para negociar la presidencia de 
comisiones clave, como Hacienda, 
Presupuesto, Gobernación, Justicia 
y Puntos Constitucionales, con su 
tamaño tan mermado? 

Otra incógnita será el interés en 
que el presidente vea aprobadas 
sus reformas sin tocar una coma. 
Varias de el las reformarán 
significativamente el funcionamiento 
de las instituciones, como la judicial 
o la desaparición de órganos 
autónomos. Aunque Morena y 
aliados tengan la mayoría calificada, 
eso no tiene por qué significar que la 

vayan a usar. Imponerse al inicio de 
la legislatura puede estropear casi 
irreversiblemente las relaciones 
con la oposición. Quizás no la vayan 
a necesitar para aprobar su agenda, 
pero de todas formas se requiere su 
legitimación al momento de votar, 
aunque pierdan. Además, nadie 
garantiza que conserven estas 
mayorías en 2027. 

En todo caso, una de las tácticas 
dominantes del presidente a lo 
largo de su carrera ha sido estirar 
la liga, sin romperla, para ver qué 
tanto puede ganar. ¿Le interesará 
romper la liga en el último tramo de 
su mandato, sin importar el costo? 
Sobre todo, ¿En dónde se encuentra 
la oposición, que debería estar 
presentando alternativas claras 
y creíbles para cada tema de la 
agenda presidencial?

¿Qué esperar del 1°periodo 
de sesiones del Congreso?

Política para militares

Por Fernando Dworak
Twitter:

@FernandoDworak

“Aunque Morena 
y aliados tengan 

la mayoría 
calificada, eso 

no tiene por qué 
significar que la

vayan a usar. 
Imponerse al 

inicio de la 
legislatura puede 

estropear casi 
irreversiblemente 
las relaciones con 

la oposición”

• LXVI legislatura busca impulsar reformas pendientes. Foto: Archivo
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La historia de la captura de Ismael “El Mayo” Zambada y 
de Joaquín Guzmán López se ha llenado de contradicciones. 
Cada día se añade un nuevo elemento que sólo contribuye a 
confundirla más. 

El 9 de agosto, el embajador de EU, Ken Salazar, aseguró 
que, desde el momento de la detención de Zambada, el 25 
de julio, estuvo en comunicación constante con el gobierno 
mexicano y que dio parte de la operación entre cárteles, en la 
que el hijo de “El Chapo” Guzmán se entregó voluntariamente 
y se llevó a “El Mayo” en contra de su voluntad. 

Las declaraciones del embajador coinciden con la 
supuesta carta de Zambada, en la que describe la forma en 
la que fue traicionado cuando acudiría a mediar un conflicto 
político entre el ex rector de la UAS, Melesio Cuén y el 
gobernador, Rubén Rocha. Dice que vio y saludó a su amigo 
Cuén, en Huertos del Pedregal, donde fue asesinado, versión 
que la Fiscalía ha querido desmontar argumentando que el 
crimen se cometió en un intento de robo, en una gasolinera, 
según consta en un video que muestra la agresión de sicarios 
sobre un objetivo que viajaba en la puerta de atrás de la 
camioneta, pero no es evidencia que haya sido el exrector, a 
no ser que posteriormente metieran el cadáver.

Rocha Moya ha rechazado nexos con Zambada. Incluso, 
justificó que ese día había hecho un viaje a EU para reunirse 
con su sobrino. Hay la evidencia sí, pero se trasladó de ida y 
vuelta en un jet privado. Mucho tendrá qué decir, aunque el 
presidente y los gobernadores de Morena lo respaldan.

En su versión, Ken Salazar afirmó que no fueron agentes 
de la DEA ni del FBI los que detuvieron al Mayo, ni que el avión 
que lo transportó al aeropuerto de Nuevo México fuera de su 
país, es más, al igual que el gobierno de AMLO, dijo que no 
existía registro del vuelo.

Entonces ¿cómo salió el avión? En México existen más 
de mil 200 pistas de aterrizaje, oficiales y clandestinas, pero 
hay cinco radares que controlan el espacio aéreo mexicano y 
detectan toda clase de vuelo. ¿Esto no lo saben las agencias 
de inteligencia de México? Por otra parte, ninguna aeronave 
puede cruzar la frontera sin ser detectada por radares de EU, 
de ahí que lo dicho por Salazar sea difícil de creer. Incluso, si 
el piloto hubiese apagado el transpondedor para evitar ser 
descubierto, la FA de EU montaría un operativo en segundos 
y derribaría el avión, conforme una ley derivada de los eventos 
del 11S. 

Es inconcebible que un vuelo así hubiera pasado 
desapercibido o que no hubiera sido interceptado, y mucho 
menos que se desconociera la identidad de los ocupantes 
antes de que aterrizara. 

Este dilema ha generado un conflicto entre los gobiernos 
de ambos países. La versión de uno y otro lado no cuadra. EU 

oculta la verdad, y Ken Salazar miente al respecto. Es evidente 
que se trató de una operación bien planificada varios años 
atrás. ¿EU compartió información a México? Sí, pero posterior 
a la detención, no antes. Como lo he dicho, existe una gran 
desconfianza al gobierno de AMLO. El operativo fue en nuestro 
territorio, y es sin duda un golpe terrible para López Obrador, 
pues afecta gravemente su discurso nacionalista y de defensa 
de la soberanía. EU opera en México con total impunidad.

Claudia Sheinbaum sigue con dudas en el nombramiento 
de los secretarios de la Defensa y Marina por todo lo que 
ocurre, pero siguen firmes los generales Ricardo Trevilla, 
Gabriel García, Celestino Ávila y Fernando Aguirre O. Sunza. 
Mientras, Omar García Harfuch está a la espera para desarrollar 
con ellos su estrategia de seguridad. 

Esperamos que no sea la misma de López Obrador. El 
ex titular de la SSP de la CDMX no debe confundir seguridad 
pública con seguridad nacional, y entender que los abrazos 
nunca funcionaron. 

De Imaginaria. Con sólo dos llamadas, el ex gobernador 
de Chihuahua, Javier Corral evitó su aprehensión. Una de 
ellas, se supo, fue al ministro y ex presidente de la SCJN, 
Arturo Zaldívar, quien a su vez enteró a la presidenta electa y 
en minutos se ordenó a Martí Batres que Ulises Lara, encargado 
de la FGJ, rescatara a Corral, “fuera como fuera”, aún cuando 
ya había la petición formal de colaboración, incluso aprobada 
por la propia fiscalía capitalina. Razones como estas hacen 
que el gobierno de EU no confíe en el de México. La cosa 
está que arde. En los últimos días, decenas de negocios han 
sido incendiados por el crimen organizado al negarse sus 
propietarios a pagar la extorsión. Es un estado sin ley y sin 
gobierno. De nada sirve la presencia del Ejército mexicano y 
la GN si tienen prohibido hacer frente a los delincuentes.

La inverosímil versión de Ken 
Salazar

Alto Mando

Por Miguel Ángel 
Godínez García

www.facebook.com
/Alto-mando

• Ismael “El Mayo” Zambada, preso en EU. Foto: Especial
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UE ve en Harris certidumbre, 
en Trump amenazas

Trump ya no lo tiene tan fácil. En las primeras 24 
horas transcurridas desde que  Kamala Harris dio a 
conocer el nombre de Tim Walz, como su vicepresidente, 
la candidata demócrata  logró recaudar 36 millones          
de dólares. 

También va subiendo en las encuestas y ha inyectado 
más ánimo en el elector demócrata  y espera captar a un 
buen número de  indecisos. La más reciente encuesta 
de SocialSphere asegura que Harris aventaja hasta con  
nueve puntos a Trump entre los votantes más jóvenes. 

Tras la renuncia del presidente Joe Biden a la carrera 
presidencial  y el cierre de filas demócratas alrededor de 
la candidatura de Harris, se ha calentado la contienda 
electoral a tal punto que todo puede suceder. 

Aquí en Europa, varios líderes se han pronunciado 
por el nuevo escenario político-electoral en Estados 
Unidos; uno de ellos, el canciller alemán Olaf Scholz,  
ve “muy posible” la victoria de Harris de 59 años de edad.

El gobernante alemán destaca que Harris es una 
política muy competente y experimentada. En la 
opinión de Scholz, ella goza como abogada de una 
enorme popularidad entre los colectivos de izquierda, 
sobre todo en los suburbios,  así como en la comunidad 
afroamericana e inmigrante latinoamericana.

También, el presidente de Ucrania, Volodímir 
Zelenski, ha dado su opinión sobre Harris  a la que 
considera una política inteligente y mesurada con un 
criterio a la altura de las tensiones internacionales. 

Hace un par de meses, Zelenski coincidió  en Suiza 
con la vicepresidenta Harris, lo hicieron en la Cumbre 
para la Paz a la que asistieron diversas delegaciones de 
la mayoría de los países del mundo en búsqueda de 
una fórmula para llevar la paz a Ucrania y expulsar a las 
tropas rusas invasoras.

La probabilidad de que Harris llegue a la Presidencia 
representa para Ucrania una tranquilidad y una certeza 
de seguir contando con el apoyo de Washington, 
siempre y cuando, los demócratas logren una mayoría 
en ambas cámaras legislativas.  En Ucrania, la prensa 
habla con esperanza en términos de “continuidad                                                  
y previsibilidad”.

En un artículo de Bloomberg  se hace alusión a que 
los europeos depositan sus esperanzas en Harris pero al 
mismo tiempo empiezan a tejer lazos con el equipo de 
Trump.  Todo puede suceder, la elección se ha convertido 
en una moneda al aire. 

El analista político, Samuel Stolton, refiere que es la 
visión de Harris en  política exterior y al respecto de la 

seguridad de Estados Unidos lo que muchas naciones 
europeas encuentran atractivo. 

Y es que la UE ve en Harris una política exterior en 
la que Estados Unidos se interesará por lo que sucede 
en Europa y en otras partes del mundo; en cambio, con 
Trump anticipan el aislacionismo de la Unión Americana. 

Todo lo contrario, el Kremlin sigue apostando por 
la vuelta de Trump a la Casa Blanca, lo mismo que el 
primer ministro húngaro, Víktor Orbán, que nunca ha 
disimulado ni su afecto por Trump, ni por el dictador 
ruso,Vladimir Putin. 

Por su parte, en España se ha pronunciado el ministro 
de Exteriores, José Manuel Albares, dedicando palabras 
amistosas y de respeto primero para el presidente Biden 
porque su decisión ha demostrado alturas de miras y 
sentido de Estado. 

En Europa, ya saben que la campaña se peleará 
palmo a palmo y que el empresario no lo tendrá fácil, 
tan es así que no son pocos los que hablan de que en 
Estados Unidos habrá por primera vez una mujer en la 
Presidencia. Sin embargo, la pregunta que ya flota en el 
ambiente entre los europeos anticipa el rifirrafe por venir 
a todas luces: ¿si gana Harris, por un estrecho margen, 
reconocerá Trump su derrota? ¿Volverá a azuzar a sus 
seguidores para que salgan a las calles a protestar?

Por La Espiral

Por Claudia 
Luna Palencia

Periodista, escritora
y corresponsal 

España y Europa  
Twitter:

@claudialunapale
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• Kamala Harris, vicepresidenta de EE.UU. Foto: Agencias
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Tres años del Entendimiento 
Bicentenario

El próximo 8 de octubre, 
se cumplirán tres años del 
Entendimiento Bicentenario 
sobre Seguridad, Salud Pública y 
Comunidades Seguras. Se trata de 
un instrumento negociado entre 
Ciudad de México y Washington, 
a fin de dar respuesta conjunta a 
una problemática compartida a 
primera vista, lo anterior podría ser 
evidente, pero es que lo conjunto y 
lo compartido no siempre vienen 
aparejados en la relación bilateral 
México-Estados Unidos.

Así como en el resto de la 
relación bilateral, en temas de 
seguridad hay más razones para la 
cooperación que para el conflicto. 
Por ello, es importante sopesar 
el Entendimiento Bicentenario 
–en tanto principal mecanismo 
de cooperación bilateral en 
seguridad–, a la luz de estos 
tres años de funcionamiento y, 
sobre todo, con los cambios de 
administración en ambos países.

Desde su puesta en marcha, 
quien suscribe ha considerado al 
Entendimiento Bicentenario un 
logro político-diplomático, toda 
vez que este instrumento supone 
un paradigma más integral tanto 
en el diagnóstico como en el 
remedio. Principios clave como 
la corresponsabilidad en el 
tráfico de drogas y el tráfico de 
armas, el respeto a la soberanía, 
o un enfoque multidimensional 
al problema de las drogas, son 
algunas de estas fortalezas.

Dicho esto, es importante 
hacernos una pregunta por 
demás incómoda: ¿Sobrevivirá el 
Entendimiento Bicentenario, una 
vez terminada la administración 
Biden-Harris? Importa trabajar 
con esta pregunta, ya que la 
cooperación en seguridad 
no puede desvincularse de la 

política doméstica en Estados 
Unidos. Específicamente, una 
profunda polarización política 
cuya expresión más radical e 
inaceptable fue el atentado en 
contra del candidato republicano 
y ex presidente Donald Trump.

Basta decir que el enfoque del 
Entendimiento Bicentenario no es 
tan popular en sectores duros del 
partido Republicano. El riesgo es, 
por lo tanto, que este esquema de 
cooperación binacional sea visto 
como “el Entendimiento Biden-
México” y no como un instrumento 
entre ambos Estados.

Será fundamental, pues, que 
el Entendimiento Bicentenario 
no caiga en la irrelevancia 
política –y presupuestaria– en la 
que su predecesora, la Iniciativa 
Mérida, cayó en ambos lados 
del Río Bravo, luego de 13 años 
de funcionamiento. El templado 

del Entendimiento Bicentenario 
mostrará su resistencia en la 
medida en que sea capaz de 
trascender administraciones 
en México y, en este caso, en 
Estados Unidos. Por lo anterior, 
es buen momento para que este 
mecanismo entregue mejores 
resultados como producto de la 
cooperación bilateral.

Algunos temas a fortalecer 
son, por ejemplo, presupuesto 
y compromiso de recursos, 
indicadores de desempeño claros, 
una mejor sinergia con agencias 
estadounidenses –en estricto 
apego a la soberanía de ambos 
países–, y la disrupción de las 
cadenas de suministro de fentanilo 
–desde el flujo de precursores 
químicos provenientes de China, 
pasando por la producción en 
laboratorios en México, hasta el 
consumo en Estados Unidos.

Selva de espejos

Por Fausto
Carbajal Glass

Fundador de Delphi 
Solutions and Strategic 

Services, consultoría 
en riesgo político e 

inteligencia estratégica.
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• El Entendimiento Bicentenario nació en 2021. Foto: Agencias
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• Nicolás Maduro y su circo electoral, una realidad cada vez más difícil de sostener. Foto: Especial - Crestomatía

Diversos libros sobre líderes históricos han 
documentado que, para el control de las masas, 
primero hay que dominar su mente; basado en ese 
premisa, la religión es un camino por el cual se llegaría. 
Hollywood ha dedicado películas con escenarios 
post apocalípticos en donde el objetivo principal 
del personaje antagónico es recuperar algún libro 
sagrado como, por ejemplo, la biblia, sabiendo que 
las palabras y la coerción espiritual son más efectivas 
que la violencia física y amenaza terrenal. 

Se ha comprobado en la actualidad que, con el 
avance de la tecnología, la humanidad se siente más 
sola, aislada. Han surgido nuevos cultos religiosos 
interpretando subjetivamente libros sagrados. En 
algunos casos utilizan ese poder para enriquecerse 
como el telepredicador evangelista Joel Osteen y 
su familia en Houston, Texas o cometiendo graves 
delitos sexuales como el infame Pastor Naasón 
Joaquín García de la Iglesia de la Luz del Mundo en 
Guadalajara, Jalisco. 

Aplicando estos conceptos en la arena política, 
cuando el control político no es suficiente y la 
continuidad está en riesgo, algunos políticos han 
replanteado su estrategia para mantener el poder 
ante las amenazas internas que envían un mal mensaje 
al exterior. Nicolás Maduro es el más claro ejemplo 
latinoamericano. 

Maduro, al que cada vez le cuesta más legitimar 
su circo electoral, ahora se ha recargado en la religión 
ante una división interna imposible de esconder 
y con un olvido internacional sumamente notorio. 
Sus potenciales aliados están más interesados en 
muestras de afectos personales como abrazos 
interculturales y clases de manejo personalizadas. 

Nicolás Maduro Moros ha sido conductor de 
autobús, presidente perpetuo de Venezuela, traductor 
de aves (pues decía que Hugo Chávez le enviaba 
mensajes a través de un pajarito) y ahora en su nueva 
etapa líder espiritual cristiano de Latinoamérica. En 
una ceremonia protocolaria del más alto nivel, aceptó 
el manto de los ciervos que sirven al pueblo y con 
ello empezó el camino para transformar la República 
Bolivariana de Venezuela en la República Bolivariana 
de Venezuela de Cristo. 

Siguiendo un libreto de películas de Hollywood 
al estilo Bukele en El Salvador, busca recuperar y 
consolidar su poder hegemónico a través del control 
espiritual ya que el discurso político caducó. Maduro 
ya no tiene enemigos internacionales con los que 
pueda espantar al pueblo venezolano. Maduro no 
tiene a su Bush como lo tuvo Hugo Chávez. Estados 
Unidos está enfocado en sus problemas políticos 
internos y en el terrorismo doméstico que está fuera 
de control. Sus aliados Rusia y Cuba están de luna de 
miel en Asia y los BRICS no saben si quiera en dónde 
queda Venezuela.  

Las pasadas elecciones, si es que así se le pueden 
llamar, demostraron que, aunque tiene todo el control 
gubernamental, la gente está votando en su contra, 
harta de discursos banales y retóricas caducas. 
Maduro está perdiendo el control de sí mismo, está 
tan solo que ahora busca pelear con Elon Musk y 
WhatsApp esperando que una pelea internacional le 
dé un respiro nacional. 

La nueva ruta es clara, Maduro busca pasar de una 
nación a una congregación, en espera del único final 
feliz de un dictador. 

El Pastor Simón
Por Mtro. Juan Carlos 

Ramírez Gómez
El autor es Maestro de 

Estudios Avanzados 
sobre Terrorismo Análisis 

y Estrategias por la 
Universidad 

Internacional 
de la Rioja

Geoseguridad
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El papel de las mujeres en 
la seguridad

Hay una dinámica de asociación que es muy 
interesante que se aplica para entrevistas, tests, 
evaluaciones y consiste en preguntar dime “lo primero 
que venga a tu mente”, entonces lanzan una palabra 
y tú dices lo primero que asocia tu mente a ese 
concepto. Si jugamos lo primero que viene a tu mente 
cuando escuchas la palabra seguridad, seguramente 
contestarás “protección, prevención, integridad, 
inversión, bienestar, cinturón vehicular (respuesta 
real), no hay, confianza”. En ninguna de las respuestas 
que recibí en este ejercicio escuché o leí la palabra 
hombre o mujer, porque saben algo: la seguridad no 
se ejerce o construye desde el género, sino que es un 
sesgo que hemos generado culturalmente que hace 
creer que en la seguridad participan sólo hombres; sin 
embargo, en ella participamos exitosamente hombres 
y mujeres,pues la seguridad no es cuestión de fuerza, 
requiere de estrategia, para lo cual nosotras somos muy 
audaces. 

Desde esta perspectiva me gustaría agradecer y 
reconocer el camino recorrido por grandes mujeres en 
muchos sectores, pero sobre todo en el de la seguridad. 

Hablemos de destacadas mujeres en el mundo de 
la seguridad y sus aportaciones; quizá has escuchado 
hablar de algunas y otras será la primera vez que 
conoces de su éxito. 

Women Police Service (WPS), la organización de 
mujeres voluntarias que constituyen el primer cuerpo 
de seguridad policial uniformado de mujeres en el 
Reino Unido, con Nina Boyle y Damer Wason como 
fundadoras, cuyo objetivo inicial era cuidar de mujeres 
y niños de delitos sexuales principalmente. Uno de sus 
miembros más interesantes es Mary S. Allen, quien 
era comandante en la organización,y su trabajo sobre 
inteligencia y elaboración de informes fue conocido 
mundialmente; después de la guerra, algunos países 
le extendían invitaciones para que les instruyera cómo 
formar secciones femeninas en los cuerpos de policía. 

No podemos dejar de hablar de La “Dama de 
hierro”, la admirada y dura Margaret Thatcher, primera 
mujer en ocupar el cargo de Primer Ministro; firme, 
dominante sobre su gabinete, química y abogada. 
Además de todas las habilidades políticas, económicas, 
sociales, que se le atribuyeron a la reconocida Thatcher, 
la primera ministra creó y presidió un gabinete de 
guerra de las Islas Malvinas, ODSA, donde dirigió 
la operación y desplegó una fuerza de ataque naval 
para defender las islas de la invasión que pretendía 

Argentina.  Thatcher fue considerada por los británicos 
una líder de guerra altamente capaz y comprometida 
en su enfoque de defensa y seguridad. 

Margaret decía: “las historias de la lucha entre 
dos mujeres poderosas son demasiado buenas como 
para ser un invento” cuando hablaba de su poder y 
la relación que llevaba con la Reina Isabel II, sin duda 
dos mujeres inteligentes, estrategas y con una fuerte 
responsabilidad a cargo de la seguridad de una nación. 
Un dato interesante es que trabajó para Philip Morris 
como asesora, una de las empresas que más invierte 
en seguridad. 

Janet Napolitano, exsecretaria de seguridad de 
los Estados Unidos, a quien tuve el placer de conocer 
y estrechar su mano, así como brindar un servicio de 
protección ejecutiva en una visita a la Ciudad de México, 
abogada, política y experta en seguridad, una de las 
mujeres más poderosas según Forbes. Su más grande 
mensaje de que el género no es débil, es cómo se 
plantó firme en la convención demócrata a tres semanas 
de una mastectomía, librando una lucha contra el 
cáncer de mama. Sus controvertidas estrategias contra 
el terrorismo, sus alianzas, las teorías que maneja, la 

Seguridad en Privado

Por Mtra. Diana Centeno
Maestra en Administración 

de la Seguridad por 
la UDLAP Jenkins.
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convierten sin duda en una mujer 
inteligente, disruptiva y estratega. 

Juliette Kayyem la primera mujer 
subsecretaria de seguridad nacional 
en Massachusetts quien se encarga 
de la estrategia y control de la guardia 
nacional; profesora de la materia de 
seguridad internacional, asesora de 
NSO Group (Conocido por el famoso 
“pegasus”), abogada, egresada de 
Harvard, curiosamente muchas de las 
mujeres que desarrollan carreras en 
el área de seguridad son abogadas. 
Sus inicios como el de otras fueron en 
la fiscalía, investigación, delitos y el 
despegue de su exitosa carrera es sobre 
la línea de comités sobre antiterrorismo. 
Esta brillante mujer de la seguridad es 
autora de cuatro interesantes obras; de 
su último libro se desprende la madurez 
y aprendizaje de su perfil, “THE DEVIL 
NEVER SLEEPS: LEARNING TO LIVE 
IN AN AGE OF DISASTERS”, aborda 
conceptos muy interesantes desde su 
perspectiva femenina, habla sobre la 
conciencia situacional ante la crisis y el 
hecho de cómo prepararnos para las 
crisis y que estas no desencadenen una 
bola de nieve. 

La intrigante espía Gina Haspel, 
una experta del espionaje, primer 
mujer en dirigir la CIA, con habilidades 
de inteligencia, desarrollo de 
interrogatorios de película, de los 

cuales se le acusa por algunas prácticas 
de tortura, esta mujer de carácter firme 
estuvo presente durante las entrevistas 
a terroristas del grupo de Al Qaeda. Su 
paso e inicio en este mundo interesante 
de la seguridad fue cuando entró como 
asistente legal, muchas tienen un 
vínculo jurídico que las inició en este 
envolvente mundo de la seguridad, 
¿será que las abogadas son estrategas 
por naturaleza?

Hablando en el plano nacional, hay 
pocos cargos ocupados por mujeres 
con auténtico poder e intervención en la 
seguridad. Marisela Morales abogada, 
quien fue procuradora general de 
la República por un corto periodo, 
Patricia Gonzáles Rodríguez en el caso 
de Chihuahua, abogada también, que 
fue la primera mujer procuradora en 
dicho estado. Nuestra actual secretaria 
de seguridad Rosa Icela Rodríguez, 
quien es periodista de profesión y a 
quien le fuera asignada por primera 
vez como mujer dicha secretaría, sin 
embargo, como es de conocimiento 
de todos, dicha posición no tiene hoy 
un cuerpo de policía que coordinar y 
dirigir, por lo que es poco el campo de 
acción que tiene nuestra secretaria y por 
ende no son medibles las estrategias o 
resultados de su gestión. 

En México aún nos hace falta que 
las mujeres que participan en seguridad 

tengan altos nombramientos para 
los que son competentes; como dato 
importante en la Ciudad de México sólo 
el 26% de la plantilla es femenino y aún 
no tenemos una secretaria de seguridad 
mujer que podamos reconocer, evaluar 
y presumir.

Las mujeres tenemos mucho que 
aportar a la seguridad, por nuestra 
diversidad de óptica para estudiar los 
fenómenos, el valor agregado de la 
intuición y esa resiliencia del género 
femenino. Tuve el gusto de compartir 
con grandes líderes y profesionales de 
seguridad los estudios de maestría en 
administración de la seguridad; de un 
grupo de casi 30 profesionales, sólo 
4 mujeres participábamos. Es mucho 
lo que tenemos que hacer en México 
para llegar a los puestos de mando que 
requieren la aportación de mujeres 
profesionales, pero nadie nos detiene. 

Un especial reconocimiento a todas 
mis compañeras operativas con las que 
tengo el gusto de trabajar en el área de 
seguridad y que sin miedo ni reservas 
todos los días portan un uniforme y se 
dedican a cuidar y proteger a otros, a las 
policías mujeres, a las mujeres militares 
de nuestro país, a las de marina y por 
supuesto a todas aquellas mujeres que 
dedican su vida a esta apasionante 
profesión de la seguridad.

• Juliette N. Kayyem (California, 1969). Foto: Agencias
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“La política 
de drogas 

enfrenta severos 
cuestionamientos 

y parece estar a 
punto de cambiar 

pero no sabe 
encontrar una 

salida que le dé 
nuevo rumbo.”

Dispensarios de drogas 
del Estado; corrigiendo la 
estrategia

El combate frontal armado contra el tráfico de 
drogas ha causado durante muchísimos años un 
sinfín de consecuencias negativas sobre la salud, la 
defensa, la seguridad y los Derechos Humanos; sin 
poder resolver el problema original que pretendía 
atender: la producción ilícita de sustancias y su 
consumo. Dados sus altísimos costos sociales, 
recientemente visibilizados, la política de drogas 
enfrenta severos cuestionamientos y parece estar a 
punto de cambiar pero no sabe encontrar una salida 
que le dé nuevo rumbo, certidumbre y destino y a 
pesar de la alta existencia de una voluntad política 
que parecería proclive al cambio, preocupa la 
ausencia de acciones concretas que ayuden a revertir 
la lógica de abusos que se desató en nombre de la 
salud pública.

¿Cuáles son las dimensiones y tendencias 
actuales del problema mundial de las drogas?

La legalización o despenalización de las drogas 
como ha sido aplicada en Países Bajos, no es una 
opción en la lucha contra el narcotráfico ni la 
drogodependencia, porque además de aumentar 
considerablemente el consumo de las sustancias y 

promover el turismo de la drogadicción, fortalece 
al crimen organizado, en razón de que debería ser 
el Estado quien tenga el monopolio del mercado 
y resulta que no es así, que lamentablemente en 
Holanda, desde que se implementó de manera 
equivocada esta estrategia, le ha traído más 
problemas que beneficios a su sociedad, donde 
desde el puerto de Rotterdam , hasta la instalación 
de diversos laboratorios clandestinos en toda 
Holanda, han convertido a Países Bajos en el centro 
de operaciones de muchos cárteles europeos, 
asociados con organizaciones criminales de otras 
partes del mundo desde África, Asia y América Latina 
y actualmente, el país enfrenta violencia y corrupción 
en diversos sectores.

Y esto es porque el acceso no controlado a las 
drogas aumenta su accesibilidad, lo cual conlleva 
el riesgo de un aumento considerable del consumo 
nocivo de drogas, porque el narcotráfico es un 
fenómeno transnacional que debe ser combatido 
en el marco de una estrategia global, porque no hay 
Estado, por poderoso que sea, que pueda hacerle 
frente por sí solo.

Invitado especial

Por Abraham Serrano
Director General de 

Proyectos para América 
Latina en Criminal Justice 

International Associates

• Países Bajos se volvió el centro de operaciones de muchos cárteles europeos. Foto: Especial
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¿Cómo se puede frenar o por lo 
menos manejar esta brutalidad de las 
redes del narcotráfico?

Diariamente millones de personas 
en el mundo consumen drogas, ya sea 
por ocio, por tratar dolencias físicas 
y psíquicas, así como por cuestiones 
culturales y tradicionales. El problema 
radica en aquellas sustancias 
consideradas ilegales por distintos 
ordenamientos jurídicos.

Se debe despenalizar y no 
legalizar; por que la legalización 
de las drogas tal como lo hacen en 
Países Bajos es medida equivocada; 
simplemente, no es efectiva, ni como 
política de salud, ni para frenar al 
narcotráfico de forma de política 
criminal, ya que lo primero que 
debe hacer; y a estas alturas, ya no 
lo hizo, así lo podemos observar en 
el reciente reportaje realizado en 
Todo Personal por Jorge Fernandez 
Menendez y Bibiana Belsasso, titulado 
La liberalización de drogas en Países 
Bajos y su impacto en la violencia, es 
que el Estado tenga el Monopolio del 
mercado.

Para corregir la estrategia; se 
debe contemplar que es y deberá 
ser el Estado el que pueda tener 
el monopolio del mercado de las 
sustancias psicotrópicas; y no me 
refiero a dar concesiones o permisos 
a particulares para su suministro, que 
es lo que equivocadamente se está 
haciendo con la famosa legalización de 

las drogas, debemos considerar que la 
estrategia actual de Países Bajos está 
fomentando a la adicción como una 
aceptación social y, con ello, crece el 
riesgo de que niños y jóvenes estén 
expuestos a las adicciones en el futuro.

No se debe olvidar que las 
sustancias psicoactivas son una 
amenaza para el desarrollo mundial 
y, por ello, debemos tener claro 
que nuestros esfuerzos deben 
ser integrales, para erradicar su 
producción, tráfico y consumo de 
manera ilícita y contraria a derecho, 
porque si el Derecho, es la suma de 
normas e instituciones que regulan la 
conducta del hombre en sociedad, se 
espera que toda norma legal, propicie 
una mejor convivencia en ese ámbito, 
de esta manera, toda reforma a las 
leyes debe tener como objetivo, lograr 
una convivencia más armónica y en 
su caso, sancionar las conductas que 
generan el deterioro o van en contra 
de las personas e instituciones, por 
lo que se asume que todo lo que es 
legal, redunda en beneficio de los 
individuos e instituciones y propicia la 
concordia y en ese sentido, legalizar el 
consumo de drogas y concesionar su 
distribución a particulares, por medio 
de concesiones, es como rendirse 
y admitir que el narcotráfico les ha 
rebasado.

Pero si por el contrario, en vez de 
legalizar, se corrige la estrategia por 
medio de la despenalización y que sea 

el Estado quien retome el problema 
y lo vea como una política de Salud 
Pública y mantiene el monopolio de la 
distribución para atender enfermos y 
ciudadanos adictos, sería una manera 
diferente de hacer las cosas, porque 
no sería una política pública centrada 
solo en la persecución criminal, ya que 
su enfoque de Salud Pública le daría la 
obligación de atender esta “pandemia” 
exclusivamente al Estado con clínicas 
y Dispensarios de Drogas gratuitos o 
de bajo precio y no a los particulares 
mediante concesiones para tener 
establecimientos controlados por el 
crimen organizado como proveedores 
de las sustancia.

Se debe tener claro que las drogas 
son bienes de consumo con un fin 
específico dentro de la medicina y la 
salud, cuando ese uso se desvirtúa, 
caemos en el ámbito jurídico que 
sanciona su uso incorrecto y en este 
contexto, la drogadicción, además de 
afectar la salud de quien la consume, 
propicia la ruptura de los lazos sociales; 
de hecho, se ha demostrado que el 
consumo de drogas, está muy asociado 
a conductas delictivas, tanto en la fase 
en la que el sujeto se encuentra bajo el 
efecto de los psicotrópicos, como en 
la de abstinencia y en ese sentido, es y 
debe ser el Estado quien debe tener el 
monopolio de la distribución de estas 
substancias.

El monopolio debe tenerlo el 
Estado a través de sus instituciones 

• Las sustancias psicoactivas son una amenaza para el desarrollo mundial. Foto: Especial



Septiembre 2024OPINIÓN18

www.revistacampomarte.mx

de salud; para suministrar todas las sustancias y 
que estas sean más accesibles para el consumidor, 
incluso, después de una valoración médica, deberían 
ser gratuitas y eso permitirá también observar 
las conductas de los pacientes con tratamientos y 
monitoreo por parte del Estado.

Si el Estado tiene el monopolio; puede 
combatir más eficazmente con sus instituciones de 
seguridad y defensa a las organizaciones criminales 
trasnacionales, que desafían la seguridad pública 
y la seguridad nacional, tratando de introducir y 
comercializar sustancias psicoactivas de manera 
ilícita, pero un dato adicional, si el Estado le brinda 
el tratamiento al adicto de forma gratuita o a precios 
muy accesibles, pasan dos cosas, la primera es que 
el crimen organizado no podría competir contra el 
Estado porque no le resultaría rentable y la segunda 
es que habría menos muertes de consumidores, 
porque  consumirían productos que no estarían 
adulterados, sin olvidar que también dentro de 
la estrategia el Estado, implementaría campañas 
para la prevención de adicciones y campañas para 
recuperar a los enfermos rehabilitándolos para 
integrarse a la sociedad porque no debemos olvidar 
de que el Estado, no puede y no debe, mandar 
señales confusas, en relación a la aceptación del 
consumo de drogas en virtud de que el consumo de 
drogas y su abuso conlleva una serie de problemas 
de salud, sociales, de seguridad, laborales y 
familiares. Por lo que la adicción a las drogas afecta 
a todos los ámbitos de la persona y de la sociedad y 
es por ello, que es el Estado a través del monopolio 
del mercado el único que podría evitar a través 
de diversos tratamientos las recaídas y que no se 
repitan los patrones de conducta que han llevado a 
las personas, a las adiciones.

En conclusión; si el Estado tiene el monopolio 

del mercado de las drogas, puede prevenir las 
adicciones para que no aumenten los enfermos y al 
mismo tiempo, podrá evitar muertes por consumir 
sustancias en las calles, pero sobre todo, se podrá 
alertar de los peligros a los niños y los jóvenes 
previniendo y disminuyendo la tasa de crecimiento 
de adictos. Por otra parte; las instituciones de 
seguridad y defensa, podrán combatir otro tipo de 
delitos de alto impacto y no distraer los esfuerzos en 
una guerra contra las drogas, que jamás tendrá fin.

Esta propuesta no es un invento, ya fue aplicada 
y precisamente, fue en México y durante su corta 
aplicación, se pronosticaban buenos resultados.
Cuando todas las drogas eran legales en México. El 
5 de enero de 1940, el presidente de México Lázaro 
Cárdenas hizo algo verdaderamente revolucionario: 
promulgó el Reglamento Federal de Toxicomanías. 
Eliminó los viejos edictos punitivos sobre los delitos 
de drogas, autorizó a los médicos a recetar narcóticos 
a los adictos, estableció clínicas ambulatorias para 
ayudarlos y formuló peticiones más amplias para 
tratarlos como enfermos y no como criminales, por lo 
que la venta y la compra de pequeñas cantidades de 
drogas, incluida la marihuana, la cocaína y la heroína, 
fueron efectivamente despenalizadas, pero el Estado 
tenía el Monopolio del mercado. Atraer (al adicto) 
—en lugar de perseguirlo—, registrarlo y someterlo 
a tratamiento médico y psicológico (...) constituirá 
un medio fundamental para combatir la adicción. 
Los bajos precios que ofrecían esas clínicas del 
gobierno, también paralizaron el comercio ilegal y la 
violencia por la lucha entre diversas organizaciones 
criminales por el control de territorios ya que esos 
precios socavaron a los distribuidores ilegales de los 
traficantes de drogas. En la atmósfera internacional 
actual, la política de México de 1940 parece 
curiosamente profética.

• En México, el tráfico de drogas sigue en aumento, al igual que el consumo local. Foto: Especial

“Si el Estado da 
tratamiento al 

adicto... pasan dos 
cosas: El crimen 

organizado no 
podría competir 
y  habría menos 

muertes de 
consumidores.”
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Guerra virtual
“Un pequeño paso para el hombre, un gran salto 

para la humanidad”. Una de las frases más célebres 
de la era moderna. 

Terminaba la década de los sesenta, a mediados 
de 1969, el mundo quedaba asombrado con un hecho 
histórico: el primer y único alunizaje del hombre con 
la marca de la hazaña más grande que se conozca. El 
hombre conquista el espacio.

Paralelamente, unos meses más tarde del 
despegue del Apolo 11, en el centro espacial John F. 
Kennedy, en Florida; al otro extremo de los Estados 
Unidos, en la Universidad de California, en Los 
Ángeles, pasaba desapercibido uno de los inventos 
tecnológicos que rebasaría la era de los cohetes y de 
los programas aeroespaciales: la primera conexión 
de computadoras través de líneas telefónicas, un 
éxito del programa del Departamento de Defensa 
(ARPANET), naciendo así la primera fase de la era de 
la internet.

Pero no es si no a comienzo de los años noventa 
cuando la industria de las telecomunicaciones 
comparte el acceso al ciberespacio, propagándose la 
fiebre de la navegación digital a todos los rincones del 
mundo (donde llegase la conexión); un evento que 
desplazó a los mayores descubrimientos del hombre. 

Una vez que la internet impulsa el mundo hacia 
una era de transformación digital, ésta supera a 
los medios tradicionales de comunicación radio y 
televisivo, pasando a ser las redes sociales el medio 
de comunicación más interactivo y de mayor uso a 
nivel global.

El nuevo enemigo (o amenaza, como muchos 
prefieren llamarla) ya no es un elemento físico o 
tangible. Y, aunque puede inclusive causar daños 
patrimoniales (sabotaje a infraestructuras, sustracción 
de dinero, robo de datos y de cualquier tipo de 
información valiosa), puede llegar a ocasionar uno 
aún más grave: el daño mental o psicológico, a través 
de la difusión de mensajes para manipular conductas 
o sembrar miedo en la población.

El pasado 28 de julio se llevó a cabo un proceso 
electoral en Venezuela para elegir a su presidente, 
para el periodo 2024-2030. No obstante, luego 
de una semana de haberse llevado a cabo dichas 
elecciones, los resultados siguen siendo un misterio.

Los Poderes del Estado del referido país 
latinoamericano (principalmente el Poder Ejecutivo 
y el Poder Moral) denuncian haber sido víctima de un 
“ataque cibernético”, el cual presuntamente impidió 
al Consejo Nacional Electoral la transmisión de la 
totalización de las actas desde los centros de votación.

El ciberterrorismo, guerra informática, guerra 
digital, o guerra cibernética, podemos decir que es 
el uso de recursos informáticos para lograr intimidar o 
coaccionar a otros. Individuos denominados Hackers 
hoy dominan los nuevos escenarios de batalla o 
cyberwarfare (acrónimo de ciberguerra en inglés). 

¿Es esta amenaza virtual la que ha creado un 
campo de guerra donde la imaginación, el poder y la 
debilidad en las instituciones llegarían a ser capaz de 
causar daños tan devastadores a una nación? 

Invitado especial

Por José Caballero
Ex Subinspector DISIP.

Especialista en Riesgos y 
Seguridad Patrimonial.

Consultor de Inteligencia 
Estratégica Empresarial.

@menteprotectiva

• En 1969, el mundo quedaba asombrado con un hecho histórico. Foto: Especial
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Invitado especial

Por Jesús de Miguel
Coronel (Ret) del 

Ejército de Tierra de 
España

Socio de Two 
World Intelligence 

Collaborative
Profesor honorario en 
ISEN, Universidad de 

Murcia, España

Hace unos años, el que fuera 
director del Centro Nacional de 
Inteligencia de España dijo en 
sus palabras de presentación 
de la empresa Two Worlds 
Collaborative Intelligence (TWCI), 
de la que soy socio fundador, que 
era necesario “desacralizar la 
inteligencia”. 

Esta frase despertó la atención 
de los asistentes, al no entender 
el verdadero alcance de ella, lo 
que a lo largo de su intervención 
quedó meridianamente claro, 
en la medida que al referirse a 
desacralizar no lo está haciendo 
a que haya perdido importancia 
ni que está pierda su carácter 
reservado. Al contrario, puso de 
manifiesto que la Inteligencia 
es, en nuestros días, más 
importante que nunca por lo 
incierto de los contextos en 
los que nos movemos, que 
tiene una mayor amplitud y 
complejidad que requiere la 
concurrencia de diferentes 
agencias y organizaciones, que 
sus productos deben de estar 
con la oportunidad que precisan 
los consumidores y, por último, 
pero no menos importante, 
que se requiere la colaboración 
permanente de los sectores 
público y privado.

Esta reflexión ha influido sin 
duda a que me decidiera a escribir 
el libro cuyo título ilustra este 
artículo, entendiendo que por 
encima de todo la Inteligencia, 
más allá de su condición funcional 
e instrumental, es un Servicio. La 
información no es un medio para 
garantizar el poder, se trata de 
elaborarla adecuadamente para 
generar conocimiento.

Para respetar la extensión 
solicitada por la dirección de la 
revista Campo Marte, me centraré 

en responder brevemente dos 
cuestiones que planteo en la 
introducción de mi libro. La 
primera de ellas se refiere a: ¿Son 
ustedes conscientes de lo que 
aporta la inteligencia a nuestra 
sociedad? Una pregunta que no 
es retórica, sino el fruto de una 
reflexión que durante años me 
ha ocupado en los diferentes 
foros en los que tuve ocasión 
de participar en mi condición 
de profesor en la Licenciatura 
en Inteligencia Estratégica, y 
posteriormente su coordinador, 
en la Universidad Anáhuac 
México, así como en mis labores 
docentes en el Centro de Estudios 
Superiores Navales y en el 
Colegio de Defensa Nacional.

No siempre se concede 
la importancia que tiene esta 
función, incluso, no en pocas 
ocasiones se trata de una de las 
áreas del conocimiento menos 
desarrollada en los ámbitos 
públicos y privados. Si nos 
preguntamos por las razones 
se podrían enunciar varias, pero 
yo destaco dos. Una de ellas, 
es que existe un pensamiento 
bastante generalizado de que 
el entendimiento de cualquier 
asunto o situación está al alcance 
de todos; y la otra, viene de la 
deformación de asociarla a 
prácticas de espionaje al margen 
de la ética, nada más lejos de 
la realidad, si nos referimos a la 
comprensión de situaciones, en 

La inteligencia estratégica 
desde un enfoque integral

• La Inteligencia como función indispensable en las sociedades. Foto: Especial
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su mayoría complejas, ésta solo alcanza, 
en el mejor de los casos a los aspectos 
visibles, lo que en el libro identifico 
como el “sé lo que sé”, pero no llegamos 
a comprender lo que no se sabe ni 
se conoce; y desde el foco de la ética 
solamente cabe hacer una afirmación 
irrefutable sobre el compromiso con la 
integridad moral de esta función.

Con este libro pretendo llevar 
al gran público en general, y al 
mundo empresarial en particular, el 
conocimiento de la Inteligencia como 
disciplina académica y como función 
indispensable en las sociedades. Y 
lo hago desde un enfoque integral, 
superando el aura de ocultismo y 
sacralización que tradicionalmente 
la han caracterizado, para entenderla 
como un servicio a los que puedan ser 
sus potenciales consumidores desde un 
enfoque más holístico y colaborativo. Lo 
que he intentado plasmar en la primera 
parte del libro.

La segunda parte se orienta a cómo 
aplicarla del modo más eficiente en 
el mundo empresarial. Si la primera 
parte me apoyaba en mi experiencia 
docente, esta segunda se sustenta en 
la experiencia adquirida fruto de mis 
años de servicio en las Fuerzas Armadas 
españolas y de mi trabajo en el sector 

privado en los campos de seguridad e 
inteligencia. Para ello, he tratado de dar 
respuesta a la segunda de las preguntas 
que me planteaba en la introducción del 
libro ¿Qué aporta la Inteligencia al sector 
privado y cómo debe ser aplicada para 
que sea un verdadero valor añadido? 
Esta cuestión, aparentemente concreta, 
requiere de una amplia respuesta en la 
que incluyo cómo abordar la Inteligencia 
como una necesidad para el mundo 
empresarial, haciéndolo con un enfoque 
desde dos de los condicionantes más 
significativos de la empresa privada, la 
seguridad -continuidad de negocio- y la 
competitividad -desarrollo de negocio-, 
y por último, dar sentido a un aspecto 
cada día más influyente en todo tipo de 
organizaciones, como es la necesidad 
de gestionar el cambio de manera 
eficiente.

En resumen, en sus manos he puesto 
a disposición de los lectores una obra 
que tiene un carácter divulgativo que 
considero de recomendada lectura 
para los tomadores de decisiones, a los 
que desarrollan su actividad profesional 
en el campo de la Inteligencia, y en 
general a estudiantes y estudiosos de 
materias como estudios estratégicos, 
planeamiento, seguridad, negocios y, 
por supuesto inteligencia, entre otras.

• La inteligencia implica entre otras cosas, la habilidad para razonar. Foto: Especial

“La Inteligencia, más 
allá de su condición 
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REPORTAJE ESPECIAL

EJÉRCITO MEXICANO, UNA FUERZA ARMADA 
QUE EVOLUCIONA A LAS NECESIDADES DEL PAÍS

El Campo Militar 1-A se 
vistió de gala al conmemorar 
el tercer aniversario de la 
Comandancia del Ejército 
Mexicano, donde se resaltó 
que  e l  p lan  orgán ico 
establece una guía para que 
el Ejército evolucione con 
perspectiva al año 2050 y 
se adecúe a las necesidades 
actuales y futuras de México.

La magna ceremonia fue 
presidida por el Secretario 
de la Defensa Nacional, 
General  Luis  Cresencio 
Sandoval González, donde le 
acompañaron el Comandante 
del  E jérc i to  Mexicano, 
General de División DEM, 
Celestino Ávila Astudillo, el 
Subsecretario de la Defensa 
N a c i o n a l ,  G e n e ra l  d e 
División DEM, Gabriel García 
Rincón y el Jefe de Estado 
Mayor, General de División 
DEM, Ricardo Trevilla Trejo.

D u r a n t e  l a 
conmemoración del tercer 

aniversario de la creación 
de la Comandancia del 
Ejército Mexicano, su titular 
consideró que esta fuerza 
armada se encuentra “en 
la ruta correcta, y se han 
establecido las bases para 
el desarrollo del Ejército”.

El  General  Celestino 
Ávila Astudillo destacó que 
este órgano surgió para 
impulsar una transformación 
institucional que permite 
incrementar su eficiencia 
y capacidades de acuerdo 
a  las  necesidades del 
p a í s  e n  m a t e r i a  d e 
seguridad y desarrol lo.

Durante el nacimiento de 
la Comandancia del Ejército 
Mexicano, en agosto de 2021, 
se planteó la reorganización 
de las labores en los directivos 
de la Secretaría de la Defensa, 
pues el Comandante del 
Ejército es quien ahora 
dirige directamente a las 
Tropas de Armas, el Servicio 

de Policía Militar y a los 
Cuerpos de Defensa Rurales.

D e b i d o  a  e s t o ,  e l 
secretario de la Defensa 
Nacional se convirtió en el 
mando inmediato de los 
comandantes del Ejército, 
la Fuerza Aérea, y de las 
distintas Zonas Militares.

Seguridad y desarrollo

Durante la ceremonia, 
el General Celestino Ávila 
As tudi l lo  destacó  que 
como órgano de dirección 
estratégica seguirán con 
ese ímpetu proposit ivo 
actuando siempre bajo los 
principios y valores con los 
que se ha conducido esa 
inst i tución armada, con 
absoluto respeto a la ley y a 
los derechos fundamentales 
d e  l a s  p e r s o n a s .

“A poco t iempo de 
su  conformac ión, es ta 
C o m a n d a n c i a  i m p u l s a 

POR ARMANDO HERNÁNDEZ
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de la Fuerza para 

incrementar estas 
capacidades de acuerdo 

a los requerimientos 
del país en materia de 
seguridad y desarrollo
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diversos proyectos enmarcados en el 
Plan de Desarrollo de la Fuerza para 
incrementar estas capacidades de acuerdo 
a los requerimientos del país en materia de 
seguridad y desarrollo; plan que permite 
precisamente establecer una guía para que el 
ejército evolucione con una prospectiva al año 
2050 de acuerdo a las necesidades actuales y 
futuras de la nación”, explicó el mando militar.

Lo anterior mediante el fortalecimiento de 
los aspectos doctrinarios de adiestramiento 
y logísticos destacando la elaboración de 
la Directiva General de Adiestramiento 
del Ejército Mexicano mediante la cual a la 
fecha más de 14 mil efectivos han realizado 
ejercicios de tercera fase en los centros de 
adiestramiento regionales y más de 16 mil 
elementos han materializado ejercicios de 
cuarta y quinta fases en el Centro Nacional de 
Adiestramiento en Santa Gertrudis, Chihuahua, 
bajo un nuevo esquema en el que se emplea 
la planeación estratégica de cada región 
militar para la preparación de los ejercicios.

En ese sentido, el General Celestino 
Ávila Astudillo destacó el impulso al 
desarrollo de tecnología, innovación e 
investigación en la industria militar para 
proveer al Ejército Mexicano de insumos 
necesarios para su vida y operación.

Conferencia de Ejércitos Americanos

Otro aspecto que se destacó es que en 
enero de este año la Comandancia asumió 
la presidencia de la Conferencia de Ejércitos 
Americanos, en la que se llevan a cabo diversos 
eventos de análisis para intercambio de ideas 

y experiencias en el ámbito de la defensa.
La Conferencia de Ejércitos Americanos 

es una Organización Militar de carácter 
Internacional, cuya finalidad es constituirse 
en un foro de análisis e intercambio de ideas 
y experiencias en el ámbito de la defensa, 
con pleno respeto a la soberanía de cada 
país. El Ejército Mexicano ha participado 
como observador en la CEA desde su 
creación en 1960, e inició actividades en 
calidad de miembro activo a partir de 2001.

En este foro, lo que se pretende, explicó 
el mando, es analizar temas de interés 
mutuo en el ámbito de defensa, aumentar 
la colaboración entre los ejércitos del 
continente, determinar los aspectos comunes 
y las iniciativas prácticas que para mejorar 
la interoperabilidad y encontrar productos 
creativos y actualizados de utilidad para todos.

“Todo este panorama de actividades da 
cuenta del incesante trabajo que ha realizado 
la Comandancia del Ejército Mexicano en 
estos primeros tres años de creación, en 
cumplimiento a las directivas del General 
Secretario de la Defensa Nacional”, sentenció.

Modernización y  forta lec imiento

La creación de la Comandancia del Ejército 
Mexicano en 2021 implicó la transformación 
más importante de la Secretaría de la Defensa 
Nacional en 40 años, bajo la meta de construir 
una estructura ágil, eficiente y práctica.

Ante ello, el ahora encargado de esta 
misión, el General Ávila Astudillo, no escatimó 
en mantener vigente dicho compromiso, “Mi 
General Secretario, quienes formamos parte 

• El Ejército Mexicano es un “soporte fundamental” para bienestar de la sociedad. Foto: Campo Marte
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de esta Comandancia, le agradecemos 
que bajo su liderazgo se han impulsado 
proyectos relevantes para esta fuerza 
armada de tierra. Nos sentimos honrados 
de que en el marco de esta ceremonia 
haya hecho entrega de reconocimientos 
y recompensas a personal destacado 
de este organismo, s igni f icat ivo 
gesto que nos compromete a seguir 
promoviendo acciones que contribuyan 
a la modernización y el fortalecimiento 
de esta importante institución militar de 
la Secretaría de la Defensa Nacional”.

“Tenga la seguridad de que esta 
Comandancia a mi cargo seguirá 
cumpliendo sus directivas y órdenes 
para preparar cada día mejor a las 
tropas del ejército con el fin de que 
ellos puedan ser empleados por los 
diversos mandos territoriales con altos 
estándares de eficiencia… El Instituto 
Armado es un soporte fundamental 
que contribuye a la seguridad y 
bienestar de la sociedad, por ello es un 
privilegio pertenecer a esta institución 
que evoluciona a la par de los nuevos 
retos que enfrenta el país”, compartió.

A tres años de la creación de esta 
Comandancia, el General reconoció 
que, “aún no podemos decir misión 
cumplida, pero sí podemos señalar con 
gran satisfacción que nos encontramos 
en la ruta correcta y se han establecido 
las bases para el desarrollo del ejército”.

Por ello, con esa premisa aseguró 
que las Fuerzas Armadas continuarán 
transitando por el sendero de la 
innovación y la evolución, fortaleciendo 
las  capac idades  ins t i tuc iona les 
de las fuerzas armadas como es el 
ejército de todos los mexicanos.

Para  f ina l i zar  e l  evento, los 
integrantes del Ejército, Fuerza Aérea 
y Guardia Nacional realizaron un 
desfile de honor, además, se hizo 
entrega de 54 condecoraciones a 
integrantes del Ejército, Fuerza Aérea 
y Guardia Nacional de Servicios 
Distinguidos y Distinción Militar, así 
como Distinciones de Desempeño 
en Plan DN-III-E y Adiestramiento.

De igual forma se entregaron 
15 reconocimientos a mujeres y 
hombres militares que obtuvieron los 
primeros lugares en las competencias: 
“Fuerzas Comando”, “Quetzalcóatl” 
y “Juegos Deportivos del Ejército 
y Fuerza Aérea Mexicanos 2024”.
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• Comandancia del Ejército impulsa una transformación. Foto: Campo Marte

• Este órgano suma al incremento de las capacidades militares. Foto: Campo Marte

• Ejército evoluciona con una prospectiva al año 2050. Foto: Campo Marte
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• Ejército evoluciona con una prospectiva al año 2050. Foto: Campo Marte

El Ejército Mexicano vivió momentos 
de júbilo al atestiguar la graduación de 
decenas de militares, navales, agregados 
militares y aéreos acreditados en nuestro 
país en distintos planteles, donde se 
enfatizó la misión de asumir funciones y 
responsabilidades pensando siempre en el 
beneficio del país y sus conciudadanos.

Colegio de Defensa Nacional: Seguridad 
nacional como objetivo

El pasado 14 de agosto, se realizó la 
Ceremonia de Graduación del personal 
que concluyó sus estudios de la Maestría 
en Seguridad Nacional, en el Colegio de 
Defensa Nacional ubicado en el excolegio 
Militar de Popotla.

Con el Secretario de la Defensa 
Nacional, General Luis Cresencio Sandoval 
González, como principal autoridad, estuvo 
acompañado del Secretario de Marina, 
Almirante José Rafael Ojeda Durán; así como 

militares, navales, agregados militares y 
aéreos acreditados en nuestro país, invitados 
especiales y familiares de los egresados.

Como parte de los actos protocolarios, 
el General de Brigada Diplomado de Estado 
Mayor Eugenio Leonardo López Arellanes, 
Director del Colegio de Defensa Nacional, 
ofreció unas palabras alusivas, invitando a 
todo el personal graduado a que usen los 
conocimientos adquiridos para solventar 
sus funciones y responsabilidades pensando 
siempre en el beneficio de su país y sus 
conciudadanos, y que en cada uno de los 
momentos de su vida profesional y personal 
actúen bajo el lema que en ese centro 
educativo aprendieron “Lealtad Institucional 
como principio, seguridad nacional como 
objetivo”.

La Maestría en Seguridad Nacional se 
centra en cuatro áreas del conocimiento: la 
Seguridad Nacional, la Defensa Nacional, la 
Seguridad Interior y el Desarrollo Nacional.

“Hoy en día  enfrentamos una 

POR DIEGO ARENAS

• Se gradúan 38 discentes del Colegio de Defensa Nacional. Foto: Campo Marte

LEALTAD INSTITUCIONAL Y PLANIFICACIÓN MILITAR
PILARES DE LA FORMACIÓN EN EL EJÉRCITO MEXICANO
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nacional como objetivo



Septiembre 202426

www.revistacampomarte.mx

problemática multidimensional cuya 
atención, previsión y propuesta de 
solución demanda la participación 
conjunta y coordinada de los sectores 
gubernamental, social, político, 
económico, militar, académico y de la 
iniciativa privada, sin soslayar el apoyo 
imprescindible de la sociedad en su 
conjunto. De aquí que la seguridad 
nacional dejó de ser un concepto 
restringido exclusivamente a la 
seguridad y la defensa del territorio y 
una responsabilidad exclusiva de las 
Fuerzas Armadas, convirtiéndose en 
una herramienta fundamental para 
garantizar la permanencia del Estado, 
que demanda la participación activa 
y proactiva de todos los entes de 
gobierno”, explicó.

Bajo esta perspectiva, dijo, el 
Colegio de Defensa Nacional ofrece 
año con año un mayor número de 
plazas a funcionarios públicos e 
investigadores independientes 
para cursar la maestría en seguridad 
nacional, “Hoy, con gran satisfacción, 
celebramos la graduación de 
una antigüedad más de mujeres 
y hombres que se suman a la 
Comunidad de Seguridad Nacional 
de nuestro país. Fueron 12 meses en 
los que, sin duda, mediante diversos 

mecanismos, procedimientos y 
métodos, se les proporcionaron 
las herramientas necesarias que 
les permitirán, primero, analizar, 
discernir, identificar y proponer 
soluciones viables y efectivas a 
diversos antagonismos que se les 
presenten”.

Como representante de esta 
generación, el General Brigadier de 
Estado Mayor Roberto Carlos Sánchez 
Vázquez, quien obtuvo el primer lugar 
de la antigüedad, refirió con orgullo 
que México cuenta con un nuevo 
grupo de funcionarios públicos, 
investigadores independientes, 
así como integrantes del Ejército, 
Fuerza Aérea y Guardia Nacional, 
profesionales y éticos que saldrán a 
construir escenarios prospectivos y 
diseñar políticas públicas de Estado 
y gobierno.

Escuela Superior de Guerra: 92 
años forjando cimientos del Estado 
Mayor

El pasado 30 de julio, 100 
integrantes del Ejército Mexicano, 
Fuerza Aérea, Armada de México y 
Guardia Nacional, concluyeron sus 
estudios en la Escuela Superior de 

Guerra, ubicada en San Jerónimo 
Lídice, Ciudad de México.

Con el Secretario de la Defensa 
Nacional, General Luis Cresencio 
Sandoval González en la mesa de 
honor, este centro de estudios 
militares con 92 años, mantiene 
su míst ica forjando maestros 
en administración mil itar con 
especialidad en Estado Mayor, donde 
se graduó un centenar de oficiales, 
incluidas las primeras tres mujeres 
de arma.

En total concluyeron sus estudios: 
19 jefes de la primera antigüedad de 
la maestría en dirección estratégica 
con especialidad en estado mayor 
conjunto, 21 jefes y 60 oficiales de la 
maestría en administración militar.

A decir del General de Brigada 
DEM, Héctor Ávila Alcocer, director de 
la Escuela Superior de Guerra, “Como 
un hecho inédito, en esta generación, 
egresaron como oficiales del Estado 
Mayor las tres primeras mujeres 
graduadas de Arma del Heroico 
Colegio Militar”.

Agregó que también concluyó 
la Primera Antigüedad de la 
Maestría en Dirección Estratégica 
con Especialidad en Estado Mayor 
Conjunto, 15 jefes del Ejército y 

• Escuela Superior de Guerra, crisol de la logística militar en México. Foto: Sedena
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Fuerza Aérea, un jefe de la Semar y 
tres becarios extranjeros.

“Es así porque en esta Escuela 
Superior de Guerra se les inculca 
firmeza de carácter, fuerza de 
voluntad, sentido del deber, espíritu 
de cuerpo y una gran capacidad 
de trabajo, aspectos que son 
fundamentales en todos los niveles 
de mando”, sentenció, al tiempo de 
explicar que ahora los egresados, 
como nuevos asesores del mando, 
son capaces de materializar las 
actividades logísticas, operativas, 
información e inteligencia.

“Los estudios que realizamos 
en esta escuela constantemente 
se están actualizando, nosotros 
constantemente incorporamos 
conceptos novedosos como la 
inteligencia artificial, ciberseguridad, 
la ciberdefensa y tiene tiempo que 
estamos incorporando la inteligencia 
emocional, que son variables 
que actualmente influyen en el 
desempeño de cualquier actividad”, 
detalló.

En la ceremonia se entregaron 
los diplomas de conclusión de 
estudios a los graduados, así 
como reconocimientos a los tres 
primeros lugares de cada una de las 
antigüedades.

Una novedad en la ceremonia, 
en esta ocasión, fue que el general 
Sandoval González, el almirante 
Ojeda Durán, y los mandos militares 
y navales que integraron la mesa de 
presídium, entregaron un fistol de 
reconocimiento a un familiar de cada 
uno de los graduados.

 Escuela Militar del Servicio 
de Transportes:  destreza y 
responsabilidad

Presidido por el General de 
División Piloto Aviador de Estado 
Mayor Miguel Eduardo Hernández 
Velázquez, Director General de 
Educación Militar y Rector de la 
Universidad del Ejército y Fuerza 
Aérea Mexicanos, acompañado del 
Director General de Transportes 
Militares y otras autoridades; se 
realizó la clausura de los Cursos 
de Formación de Sargentos 1/os. 
y 2/os. Especialistas del servicio de 
transportes del Ejército Mexicano

Del personal ascendido, 41 son 

Sargentos 1/os. y 65 Sargentos 2/os., 
de las especialidades de Conductor, 
Motociclista, Mecánico y Electricista 
Automotriz, todos ellos formados con 
destreza, pericia y responsabilidad 
para cumplir con los servicios de 
transportación que se requieran en 
el Ejército, Fuerza Aérea y Guardia 
Nacional.

El Comandante del Primer 
Regimiento de Transportes y Director 
de la Escuela Militar del Servicio de 
Transportes, destacó que el “Curso 
de Tractocamión Quinta Rueda y 
Vehículos 6.5 Toneladas” capacita 
al personal militar a través de un 
riguroso adiestramiento, que les 
permite adquirir habilidades para 
reducir accidentes y conducir 
de manera segura y eficiente los 
vehículos que son empleados para 
el cumplimiento de las misiones de 
las Fuerzas Armadas.

De igual forma, resaltó que el 
“Curso de Especialistas en el Servicio 
de Transportes en Mantenimiento 
Automotriz” capacita a los integrantes 
del Ejército Mexicano en el correcto 
funcionamiento y operatividad de 
parques vehiculares, a fin de adquirir 
técnicas para diagnosticar y reparar 
vehículos, así como garantizar su 
correcto estado.

Los Sargentos l levaron a 
cabo una demostración de las 
habilidades adquiridas durante 
su formación, iniciando con la 
rodada de 20 motocicletas Harley 
Davidson; seguido de los vehículos 
de 6.5 toneladas utilizados para el 
transporte de personal, material y 
equipo, los cuales realizaron diversas 
formaciones; además, se observó la 
recuperación de un vehículo Sandcat 
en un tractocamión 5/a. rueda 
semiremolque con cama baja.

El Sargento Primero Conductor 
Iván Ramírez Cortez, a nombre de los 
cursantes especificó las virtudes con 
las que cuentan los especialistas en 
cada una de las ramas del transporte 
militar, reconoció la dedicación, 
esfuerzo, capacidad de aprendizaje y 
adaptación del personal que egresa, 
reconociendo que han superado con 
éxito los desafíos presentados para 
continuar sirviendo a la patria de la 
mejor manera.

• Se trata de un centro de estudios militares con 92 años 
forjando líderes. Foto: Sedena
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La Heroica Escuela Naval Militar, ubicada 
en Antón Lizardo, Veracruz, vivió uno de los 
momentos más emblemáticos, luego de que 
la Secretaría de Marina, a través de la Armada 
de México, llevó a cabo la Ceremonia de 
Graduación de 166 Guardiamarinas de la 
Generación 2019-2024.

Presidido por el Almirante José Rafael 
Ojeda Durán, el acto adquirió un simbolismo 
aún mayor al ser la generación que despide al 
Secretario de Marina de su cargo, quien, bajo 
el cobijo de cientos de presentes, además de 
autoridades navales y del gobierno federal, 
pasó lista de honor a los héroes de la Heroica 
Escuela Naval Militar, posteriormente se 
efectuó el relevo de escoltas por parte de los 
Guardiamarinas egresados a los Cadetes de 
quinto año de esta escuela.

El alto mando también recordó a los 
cadetes navales y militares que están inscritos 
en la historia de la nación. Acto seguido, se 
entonó el toque de silencio y las compañías 
realizaron un disparo de salva al unísono en 
honor a los elementos que murieron por                    
la patria.

Al hacer uso de la palabra, el Almirante 
Secretario de Marina destacó que este grupo 

de Guardiamarinas “ha cumplido con su 
primera gran misión asignada” y que “lo han 
hecho en honor a la Patria, y anteponiendo 
en todo momento su vocación naval, 
profesionalismo y deseo de servir a México”.

Además, les resaltó a los egresados que 
“Ratifican así, su juramento de salvaguardar 
la integridad de nuestro país y coadyuvar en 
su seguridad interior, desde el mar, desde el 
aire y en la tierra. La sangre de mando que han 
recibido estos jóvenes guardiamarinas, los va 
a identificar como líderes navales, prestos a 
darlo todo por la defensa de los más altos 
intereses de esta nación”.

“Ser marino naval no es una profesión 
común, es una forma de vida. Exigente, sí, 
pero altamente gratificante. Recuerden en 
todo momento que su honor se forjará con 
cada decisión que tomen y con cada una 
de sus acciones. El cumplimiento del deber 
estará regido siempre por los principios de 
la moral y la legalidad, actuando siempre con 
disciplina y abnegación. En tanto, la lealtad 
será el sentimiento más grande que siempre 
los unirá con la patria. Sean leales a ustedes 
mismos, a sus principios, pero sean leales 
también a México”, continuó.

• Se trata de la última generación con el Almirante Ojeda Durán a cargo. Foto: Semar

SER LEALES A MÉXICO, LA PRIMERA GRAN MISIÓN
DETRÁS DE LA EDUCACIÓN NAVAL
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De la misma manera, el Almirante Ojeda 
Durán ratificó el compromiso de la Marina 
con la etapa de transformación que vive el 
país, a través de la educación, el apoyo y el 
impulso a los jóvenes de México.

“Como bien sabemos, nuestro país 
vive una etapa de transformación, una 
transición que ha traído consigo grandes 
retos y desafíos, por ello, hoy más que 
nunca la educación, el apoyo y el impulso 
a la juventud mexicana es indispensable, 
así contribuimos a la oferta educativa 
para formar nuevas generaciones de 
mexicanas y mexicanos mejor preparados, 
con los conocimientos y herramientas que 
contribuyan a fortalecer a nuestra querida 
nación”, manifestó.

Bajo el mismo contexto, aseguró que, 
haciendo un balance de su paso por la 
institución, el mayor de sus orgullos ha sido 
ser un marino naval.

Por lo tanto, pidió a los jóvenes de 
la universidad naval recordar en todo 
momento que su honor se forjará con cada 
decisión que tomen, con sus acciones y 
el cumplimiento de su deber, que estará 
regido siempre por la moral y la legalidad, 
actuando siempre con disciplina y 
abnegación, mientras que la lealtad será 
el sentimiento que siempre los unirá con 
la patria.

“Su patriotismo habrá de estar presente 
en sus actos de entrega y sacrificio que les 
impone a cumplir la misión asignada; los 
peligros siempre estarán presentes; las 
tentaciones serán espejismos continuos; 
sus oídos incluso escucharán infamias, pero 
no claudiquen jamás. Tienen todo para 
llegar siempre a puerto seguro. Crean en 
ustedes mismos, sean fieles a sus principios 
y convicciones y en que el hacer el bien solo 
traerá bienestar a sus vidas”, deseó a los 
cientos de egresados.

Durante el evento, se entregó 
un reconocimiento póstumo por 
aprovechamiento a Emmanuel Velázquez 
Escobar, cadete que falleció al saltar 
de un paracaídas en una práctica y que 
cursaba el segundo año en la Heroica                                   
Escuela Naval.

En tanto, la titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez y la esposa del almirante 
José Rafael Ojeda Durán, la señora Sandra 
Laguna, fungieron como madrinas de 
la generación 2019-2024, conformada 
por 166 Guardiamarinas, 117 del cuerpo 
general, 33 de infantería de marina y 16 

• La Heroica Escuela Naval Militar vivió un día de fiesta. Foto: Semar

• Egresados asumen compromiso de servir a México. Foto: Campo Marte

• Ser Marino es una decisión de vida: El mensaje a todos los egresados. Foto: Campo Marte
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de aeronáutica naval, entre ellos 140 
hombres y 26 mujeres.

Asimismo, en representación de los 
graduados, la Guardiamarina Sarahí 
Sofía Moreno Cruz, dijo que los ahora 
oficiales de la Armada enfrentarán las 
más grandes responsabilidades al 
servicio de los compatriotas.

“Agradecemos a nuestra escuela, 
cuya fuerza y alma se centra en los 
capitanes y oficiales, quienes son 
ejemplo al que deseamos convertirnos 
en un futuro”.

De la misma manera, los alumnos 
despidieron a José Rafael Ojeda Durán, 
secretario de Marina, y le agradecieron 
por su confianza además que su ejemplo 
los inspira.

“Hemos concluido con éxito una de 
las primeras etapas de nuestra carrera 
profesional como marinos navales, ahora 
Oficiales de la Armada, formados en 
cuerpo, mente y espíritu, para afrontar 
las más grandes responsabilidades 

al servicio de nuestros compatriotas, 
asimismo que somos una Marina de 
bien, de solidaridad y de un gran amor a 
México”, sentenció.

“Esta será la última vez que nos 
encontraremos en este patio de honor, 
integrando el cuerpo de cadetes, y 
también será esta la última vez que usted, 
como secretario de Marina, encabeza un 
acto de esta naturaleza. Compartimos 
esta despedida que definitivamente no 
será un adiós, porque hoy más que nunca 
sabemos que el amor a la patria es para 
siempre”, culminó.

Construida frente al océano pacífico, 
la Heroica Escuela Naval Militar cumplió 
en abril 127 años de su fundación 
en el municipio de Antón Lizardo, 
Veracruz, institución que ha tenido 
82 generaciones con un total de 6 mil 
846 alumnos, 296 mujeres y 6 mil 550 
hombres que han cumplido sus sueños 
y de donde egresó el Almirante José 
Rafael Ojeda Durán en 1974.

REPORTAJE ESPECIAL

• Almirante José Rafael Ojeda Durán, Secretario de Marina. Foto: Campo Marte

Agradecemos a nuestra 
escuela, cuya fuerza y 
alma se centra en los 
capitanes y oficiales, 
quienes son ejemplo al 
que deseamos conver-
tirnos en un futuro
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La decisión oficial de la Casa Blanca de autorizar 
un operativo para recibir en Estados Unidos al jefe 
funcional del Cártel de Sinaloa, Ismael El Mayo 
Zambada, sigue confusa, pero el hecho real es que 
se atrapó a quien se había quedado al frente de 
la responsabilidad del grupo delictivo después 
del arresto y extradición de Joaquín “El Chapo” 
Guzmán e inclusive el arresto por parte de México 
y su entrega a Estados Unidos de Ovidio Guzmán 
López, quien administraba el departamento de 
producción y contrabando de fentanilo.

Desde sus primeras evaluaciones anuales sobre 
el problema de la droga en EU en 2003, la DEA había 
detectado que el Cártel de Sinaloa era el principal 
productor en México de drogas duras y en aquel 
entonces comenzaban las drogas químicas como 
el fentanilo y también operaba la principal red de 
trasiego ilegal de sus productos hacia el interior 
de Estados Unidos, cruzando de muchas maneras 
y muchas corrupciones las limitaciones aduanales 
en la que debería ser la frontera estratégica 
estadounidense más importante pero al mismo 
tiempo la más vulnerada.

El problema radica en dos puntos aquí tratados: 
el primero y más importante es la existencia de 
una demanda de droga indispensable para los 
adictos estadounidenses, cuyo número nunca ha 

sido reconocido por el gobierno americano, pero 
que en diferentes evaluaciones se ha llegado a 
considerar que el 30% de los americanos es adicto 
o consumidor regular de droga, y hablamos nada 
menos que de 100 millones de consumidores que 
necesitan la droga y la encuentran en el mercado. 
Y el otro tema es que Estados Unidos desde hace 
tiempo se ha negado a criminalizar el consumo al 
menudeo y entonces la droga encuentra un camino 
libre para operar.

Cuando el gobierno americano tuvo tras sus 
rejas a “El Chapo” Guzmán y a su hijo Ovidio, lo 
primero que se supuso era que estaba en marcha 
un programa para combatir con seriedad el 
tráfico de droga que se basaba en la demanda 
de consumidores. Pero no. Luego de esos 
encarcelamientos, el flujo de droga ha seguido 
siendo prácticamente el mismo, lo que estaría 
enviando el mensaje de que el objetivo americano 
es sólo descabezar bandas pero no terminar con el 
contrabando.

El asunto es muy simple: mientras haya demanda 
de droga dentro de Estados Unidos, el flujo seguirá 
siendo creciente. Y cada día se percibe cómo 
ciudades enteras tienen ya en sus calles drogadictos 
caminando como zombies y muchos de ellos todavía 
con las agujas hipodérmicas colgando.

EL NARCO EN EEUU

Solo contra el Cártel
de Sinaloa

PROYECTO ESTADOS UNIDOS, CENTRO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS, POLÍTICOS Y DE SEGURIDAD

“Estados 
Unidos 

desde hace 
tiempo 

se ha 
negado a 

criminalizar 
el consumo 
al menudeo 

y entonces 
la droga 

encuentra 
un camino 
libre para 

operar”

• Narcotráfico en EU sigue intacto pese a capturas. Foto: Especial
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TRUMP: SÓLO DERECHA O

NEOCONSERVADURISMO

ZERO
ZONA 

Al iniciar su campaña 
como candidato presidencial 
republicano en 1980, el líder 
conservador Ronald Reagan 
--un actor forjado en la lucha 
anticomunista dentro del cine 
en los años cincuenta-- se 
encontró con una propuesta de 
una fundación de ultraderecha 
que sacudió los fundamentos 
de su discurso coyuntural. La 
propuesta era construir una 
contrarrevolución conservadora 
total y totalizadora para derrotar a 
los liberales que pendularmente 
pulularon en la historia.

La propuesta de la Fundación 
Heritage --fundada apenas 
en 1973-- era reconstruir los 
fundamentos originales de 
la revolución de 1776 que 
convirtió a EU en la gran potencia 
mundial. Reagan --anticomunista 
furibundo-- ya traía su toque 
conservador personal, pero 
carecía de escenario de largo 
plazo. Los años ochenta fundaron 
un largo ciclo neoconservador 
que relanzó el neoliberalismo 
de mercado como la nueva 
estructura socioeconómica del 
imperio, también de la mano de 
la líder ultraconservadora inglesa 
Margaret Thatcher.

Reagan aplicó, no de 
manera literal, algunos de los 
criterios de Heritage, pero 
careció de un control de toda 
la estructura gubernamental 
como para dar marcha atrás 
a los avances liberales, sobre 
todo en nuevos derechos 
sociales y en el reconocimiento 
de mejores espacios a las 
minorías afroamericanas. En 
1989 le sucedió en la presidencia 
el también conservador y 
exdirector de la CIA, George 
Bush Sr., pero Estados Unidos se 
encontró con un rezago social 

que catapultó la juventud y el 
nuevo discurso de derechos de 
los demócratas de Bill Clinton.

Heritage vuelve a las 
propuestas de contrarrevolución 
c o n s e r v a d o r a  c o n  s u s 
documentos de casi mil 
páginas titulado “Mandate for 
Leadership. The conservative 
promise”  (h t tps : / / s tat i c .
p r o j e c t 2 0 2 5 . o r g / 2 0 2 5 _
MandateForLeadership_FULL.
pdf) y busca ser la plataforma 
de reorganización del proyecto 
político del candidato Trump, 
quien hasta ahora ha carecido 
de un documento central 
que resuma su propuesta de 
gobierno y sólo se ha centrado 
en discursos radicales e 
incendiarios en temas centrales 
como la declinación imperial 
de EU, el nuevo escenario 
mundial con China y Rusia como 
coprotagonistas, la severa 
crisis migratoria y el gravísimo 
problema del narcotráfico.

Los primeros indicios señal 
que el documento Proyecto 
2025 es demasiado complejo 
en su configuración y desarrollo, 
requiere de una estructura 
conservadora que no existe 
Estados Unidos salvo por grupos 
radicales de ultraderecha con 
enfoques de corto plazo y no le 
alcanzarían cuatro años a Trump 
para empujarlo y consolidarlo.

En todo caso, el Proyecto 
2025 queda como propuesta de 
lo que pudiera ser una meta de 
larguísimo plazo si es que Trump 
logra superar la coyuntura de sus 
pasiones.

NEOCONSERVADURISMO AMERICANO
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La capacidad de convocatoria de la 
Fundación Heritage logró la confluencia de 
un centenar de grupos que configuran el 
pensamiento derechista-ultraderechista de 
Estados Unidos en la comunidad intelectual y 
de inteligencia.

El documento Proyecto 2025 ha sido 
presentado al candidato Trump para convertirlo 
en su programa de gobierno y, en una súper 
síntesis de sus objetivos, la propuesta central 
buscaría reconstruir el poderío centralista, 
presidencialista y militarista de Estados Unidos, 
junto con una reorganización migratoria que le 
dé nuevamente hegemonía a la comunidad 
anglosajona.

El problema que enfrenta la estructura 
de poder de Estados Unidos radica en que 
se perdió la uniformidad en el discurso 
neoconservador, el neoconservadurismo 
light no quiere replantear los fundamentos 
del imperio sino solo su dominación, el Partido 
Republicano está fragmentado en corrientes 
y grupos que impiden un replanteamiento 
general de su proyecto y las candidaturas 
de Reagan en 1980 y de Trump en 2016 y 
2024 no correspondieron a una dominación 
hegemónica de la derecha ideológica e 
histórica. A lo más que alcanza la ideología 
de Trump es a un desajustado puritanismo 
proveniente del siglo XVI.

El proyecto de la Heritage reconstruye la 

brutalidad del Estado norteamericano y tiene 
bases sociales e intelectuales muy sólidas, 
pero carece de una verdadera configuración 
de liderazgos sociales y políticos en todos 
los núcleos de poder que toman decisiones. 
Reagan y Trump impusieron sus candidaturas 
por la fuerza de su carisma personal, se 
centraron en el dominio militar del mundo y 
regresaron el valor del neoconservadurismo, 
pero no tuvieron de una verdadera base política 
ultraconservadora y de largo plazo.

A Reagan le falló su sucesor Bush, quien 
apenas duró un periodo de gobierno y fue 
barrido por el liberalismo de Clinton, el 
propio Trump no pudo engarzar un segundo 
periodo de gobierno y fue derrotado por la ola 
política sobreviviente de Obama a través de 
su vicepresidente Joseph Biden. Ahora Trump 
encara la posibilidad de ganar las elecciones, 
pero sólo podría gobernar cuatro años y su 
vicepresidente J. D. Vance no tiene la dimensión 
política para encabezar, en caso de existir, un 
período de ocho años.

Inclusive, el The New York Times ha 
registrado el hecho de que el candidato Trump 
no se ha involucrado de manera directa con 
el Proyecto 2025 e inclusive ha marcado una 
distancia pública de sus postulados. En los 
hechos el neoconservadurismo puritano 
de Trump difiere del neoconservadurismo 
ideológico de Heritage.

• La Fundación Heritage, una organización creada en 1973. Foto: Archivo
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Los líderes del Proyecto 2025 de Heritage 
están muy convencidos de que con Trump llegaría 
la segunda revolución conservadora de Estados 
Unidos. Y vienen, dicen, por todo. Un documento 
lo resume en sus propias palabras:

Acerca del Proyecto 2025
Construir ahora para una victoria conservadora 

a través de políticas, personal y capacitación.
Las acciones de los políticos liberales 

en Washington han creado una necesidad 
desesperada y una oportunidad única para que 
los conservadores comiencen a destruir el daño 
que ha causado la izquierda y construyan un país 
mejor para todos los estadounidenses en 2025.

No basta con que los conservadores ganen 
las elecciones. Si queremos rescatar al país de 
las garras de la izquierda radical, necesitamos 
tanto una agenda de gobierno como las personas 
adecuadas, listas para llevar a cabo esta agenda 
desde el primer día de la próxima administración 
conservadora. 

Este es el objetivo del Proyecto de Transición 
Presidencial 2025. El proyecto se basará en cuatro 
pilares que, en conjunto, allanarán el camino 
para una administración conservadora eficaz: 
una agenda política, personal, capacitación y un 
manual de estrategias de 180 días.

El proyecto es el esfuerzo de una amplia 
coalición de organizaciones conservadoras que se 
han unido para garantizar que una administración 

exitosa comience en enero de 2025. Con las 
recomendaciones de políticas conservadoras 
adecuadas y personal debidamente examinado y 
capacitado para implementarlas, recuperaremos 
nuestro gobierno.

El Proyecto de Transición Presidencial 2025 
está organizado por The Heritage Foundation 
y se basa en el antiguo “Mandato de Liderazgo” 
de Heritage, que ha sido muy influyente para las 
administraciones presidenciales desde la era 
Reagan. Más recientemente, la administración 
Trump se basó en gran medida en el “Mandato” 
de Heritage para orientar sus políticas, a compartir 
casi dos tercios de las propuestas de Heritage en 
tan solo un año en el cargo.

Paul Dans, exjefe de gabinete de la Oficina 
de Gestión de Personal (OPM) durante la 
administración Trump, se desempeña como 
director del Proyecto de Transición Presidencial 
2025. Spencer Chretien, exasistente especial 
del presidente y director asociado de Personal 
Presidencial, se desempeña como director 
asociado del proyecto.

Queda como advertencia lo afirmado por 
Kevin Roberts, presidente de Heritage, en un 
programa del súper asesor De Trump, Steve 
Bannon: “el país está en medio de una segunda 
revolución estadounidense que será incruenta sí 
la izquierda lo permite”.

• El Proyecto de Transición Presidencial 2025, bajo lupa. Foto: Especial

AGENDAS, ALERTAS, ACTORES
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Respecto a México, el Proyecto 2025 centraliza los 
temas en tres expedientes: migración, narcotráfico y 
tratado comercial. En este sentido, exige terminar la 
construcción del muro a lo largo de más de tres mil 
kilómetros de frontera, le otorgar mayor poder a la 
Guardia Nacional vinculada al Pentágono, multiplicará 
arrestos, redadas y deportaciones y replanteará el 
Tratado para que empresas estadounidenses que se 
fueron a México tengan que regresar sus plantas a 
territorio estadounidense.

Con Biden como precandidato ya retirado y 
Kamala Harris como abanderada, los demócratas 
carecen de alguna fundamentación integral como 
el Proyecto de Heritage, pero muchas de sus 
consideraciones en los tres temas fundamentales 
que tienen que ver con México no tienen mucha 
diferencia con Trump y los republicanos. Trump quiere 
darle centralidad a México durante su campaña y su 
gobierno, en tanto que los demócratas parecen más 
interesados en la crisis de Europa y Asia que en el 
continente americano.

La crisis electoral en Venezuela se metió en la 
campaña electoral de Estados Unidos, pero al parecer 

ni Trump ni Kamala Harris parecen interesados 
en darle centralidad. Venezuela puede romper el 
equilibrio que más o menos habían configurado 
México, Brasil y Colombia. Sin embargo, Estados 
Unidos dio un primer paso para involucrarse en el 
conflicto electoral, pero de inmediato se salió y le dejó 
el escenario al grupo de contención México-Brasil-
Colombia. La preocupación en Estados Unidos es 
que estalle la violencia en Venezuela y contamine las 
elecciones estadounidenses.

Después de muchas oscilaciones, Estados Unidos 
replanteó su estrategia de seguridad antinarcóticos 
que involucra a México y aprobó una directiva de 
seguridad nacional pero sólo para afectar “la cadena 
de suministros” en la producción de fentanilo, lo que 
implica endurecerse ante China por la disponibilidad 
de precursores e intensificar presiones sobre México 
para obligar a las autoridades de Palacio Nacional a 
tomar decisiones contra la estructura del cártel de 
Sinaloa que domina la producción y contrabando 
de las drogas químicas. El consumo libre seguirá 
determinando la oferta de droga.

AGENDAS, ALERTAS, ACTORES
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La migración se define como el desplazamiento 
de poblaciones humanas desde un lugar de origen 
habitual hasta un nuevo destino permanente. Este 
es un fenómeno global impulsado por factores 
económicos, políticos y sociales que va en aumento. 

La Organización Internacional para las 
Migraciones menciona que en el 2022 entraron 
444 mil 439 migrantes a México, representando un 
incremento entre 30-31% en comparación con cifras 
reportadas en el 2018. 

De tal modo, la intensa movilidad internacional 
de personas creó un vínculo entre migración y 
seguridad nacional, el cual alcanzó una prioridad 
fundamental derivado en la necesidad de establecer 
controles migratorios más efectivos y al mismo 
tiempo se garantice el fortalecimiento de los 
derechos humanos.

Para analizar los vínculos entre seguridad y 
migración es esencial distinguir entre los distintos 
ámbitos de la seguridad. La migración, que es la 
que más preocupa a los países receptores de 
migrantes, es también la más comúnmente asociada 
a problemas y riesgos de seguridad, desde distintos 
ángulos.

Uno de ellos, a medida que las personas cruzan 
fronteras en busca de mejores oportunidades, se 
enfrentan a una serie de desafíos que afectan su 
salud y bienestar.

Existen determinantes sociales que impactan 
en la salud de los migrantes, como los entornos 
socioeconómicos de los cuales provienen, el estatus 
migratorio “ilegal”, el arraigo cultural autóctono y 
la vulnerabilidad ante la violencia urbana de las 
comunidades receptoras. 

Es por ello que la salud pública desempeña 
un papel crucial para abordar dichos desafíos 
además de promover la equidad sanitaria en dichas 
poblaciones. 

Desafíos en la Migración

Los migrantes a menudo enfrentan barreras 
significativas para acceder a servicios de salud 
adecuados. Estas barreras incluyen las lingüísticas, 
diferencias culturales, estatus legal incierto y la falta 
de conocimiento sobre los sistemas de salud locales. 
El proceso migratorio está intimamente ligado a la 
salud tanto por el impacto en la población migrante, 
como en las posibles repercusiones en la salud 
pública y la economía del país de tránsito. 

Durante el tránsito, la mayor parte de los 
accidentes que sufre la población migrante se 
relacionan con enfermedades agudas, lesiones y 
accidentes no graves que pueden ser atendidos 
por médicos generales o familiares sin necesidad 
de requerir atención de segundo o tercer nivel; sin 
embargo, el personal de la salud no está preparado 
ni sensibilizado para atender a esta población, por 
lo que los abordan como cualquier otro individuo 
de la comunidad local sin considerar el cansancio, 
estrés o traumas psicológicos y físicos vividos hasta 
ese momento.

Soluciones y Estrategias

Para abordar estos desafíos, es fundamental 
que los sistemas de salud pública implementen 
estrategias inclusivas y culturalmente sensibles. 
Estas estrategias deben centrarse en eliminar 
las barreras de acceso y proporcionar atención 
de salud equitativa a todos los migrantes, 
independientemente de su estatus legal.

Una solución clave es la implementación de 
programas de salud que empleen trabajadores 
de salud comunitarios (TSC). Los TSC pueden 
actuar como enlaces entre los servicios de salud 
y las comunidades migrantes, proporcionando 

DESAFÍOS EN SEGURIDAD Y SALUD
EN LAS RUTAS MIGRATORIAS EN MÉXICO
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• Nota: Elaboración propia.
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educación sanitaria, asistencia en la 
navegación del sistema de salud y 
apoyo emocional.

Además, es importante que 
los equipos médicos encargados 
de la Atención Primaria a la Salud 
se capaciten, sensibilicen y sean 
resolutivos para atender a esta 
población vulnerable.

El análisis del cuadro expuesto en 
este artículo revela la necesidad de 
avanzar   hacia un sistema inclusivo 
para migrantes, un objetivo que 
es moral, práctico y económico. Al 
garantizar el acceso a servicios de 
calidad, no solo se protege la salud 
física y mental de los migrantes, 
sino que también se contribuye 
significativamente a la salud pública 
en general. Esto se refleja en una 
reducción de costos sanitarios a largo 
plazo, al prevenir enfermedades y 
complicaciones. 

Además, al considerar las 
barreras lingüísticas, culturales y 
legales, y al invertir en programas 
comunitarios, podemos incrementar la 
productividad económica, contribuir 
al desarrollo sostenible y construir 
sociedades más justas y saludables. Al 
reconocer la salud como un derecho 
humano fundamental y al alinear 
nuestros esfuerzos con los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, estamos 

sentando las bases para un futuro 
más equitativo y próspero para todos.

Conclusión

Originalmente se trataba como 
seguridad nacional lo relativo a la 
defensa del país, de su soberanía, sus 
fronteras, su territorio. Sin embargo, 
el concepto ha avanzado hasta incluir 
nuevos elementos importantes 
como la seguridad alimentaria, el 
crecimiento de la población, considera 
también las migraciones, el cambio 
climático, los desastres naturales y 
antropogénicos, las comunicaciones, 
la información y la salud.

Así, la migración plantea 
desafíos únicos, pero también ofrece 
oportunidades para fortalecer los 
sistemas de salud a través de enfoques 
inclusivos y culturalmente sensibles. 
Al eliminar las barreras de acceso 
y promover políticas equitativas, 
podemos asegurar que todos los 
migrantes tengan la oportunidad 
de alcanzar su máximo potencial de 
bienestar. 
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Este 06 de agosto de 2024 entraron en 
vigor una serie de reformas al Reglamento 
de la Ley de Educación Militar del Ejército y 
Fuerza Aérea Mexicanos, donde se aplicaron 
nuevas sanciones al código de conducta de 
los estudiantes para evitar que se apliquen 
novatadas y otro tipo de agresiones a los 
cadetes.

Las nuevas disposiciones, publicadas 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF) 
establecen como causales de baja de las 
Instituciones Educativas del Sistema Educativo 
Militar (SEM) a los cadetes que:

“Realicen maltrato físico, de palabra, de 
hecho o psicológico a otras personas discentes 
(estudiantes), así como todas aquellas 
acciones que pongan en riesgo la integridad 
física o la salud de dichas personas”.

Adicionalmente, prohíben a los 
estudiantes de los planteles militares entrar 
en las instalaciones bajo el influjo de alguna 
sustancia enervante, así como introducir o 
ingerir al interior de los planteles. También 
prohíben sostener relaciones sexuales 
consensuadas, dentro de las instalaciones 
militares y alojamientos.

Así como: “Publicar, exponer, exhibir, 
distribuir, grabar o divulgar fotografías o 
imágenes en redes sociales de personal 
militar, dentro o fuera de instalaciones 
militares, uniformados, de civil o con prendas 
o accesorios del uniforme que contengan 
signos inequívocos sobre su identidad 
castrense, o con contenido corporal, sexual, 
real o simulado que afecten a la Institución”.

Con un despliegue de más de 232 mil 
efectivos federales lograron detener a 550 
presuntos delincuentes, entre ellos, 43 
presuntos integrantes de diferentes cárteles, 
informó el titular de la Sedena, Luis Cresencio 
Sandoval.

En su reporte quincenal en la conferencia 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el general secretario indicó que en 
estos operativos participaron:

Ejército y Fuerza Aérea: 64 mil 816 
efectivos

Marina: 48 mil 371 efectivos

Guardia Nacional: 118 mil 882 efectivos
Mientras que las personas detenidas 

pertenecen los cárteles:
De Sinaloa: 23 detenidos en Chiapas
Del Noreste: 12 personas, cinco en 

Tamaulipas y siete en Nuevo León
Nuevo Imperio: cuatro detenidos en la 

Ciudad de México y
Santa Rosa de Lima: cuatro detenidos en 

Guanajuato
Durante los operativos, también se 

aseguraron 4 mil 816 kilos de marihuana; 2 
mil 281.6 kilos de cocaína; 4 mil 192.5 kilos de 
metanfetamina; 40 kilos de goma de opio; 2 
kilos de fentanilo; 1.2 kilos de heroína.

Mientras que en armamento, aseguraron 
318 armas de fuego, 12 granadas, 57 mil 
577 cartuchos, 446 vehículos, además 
de 3.1 millones de pesos y 802 mil 119 
dólares. También destruyeron 337 plantíos 
de marihuana y 455 de amapola. Además, 
destruyeron nueve laboratorios clandestinos, 
2.2 toneladas de metanfetamina y 27.74 
toneladas de sustancias químicas.

En cuanto al combate al mercado 
ilícito de combustible, las fuerzas federales 
decomisaron 652 mil 771 litros de 
combustible.

SEDENA ANUNCIA 
ACTUALIZACIÓN 

DE CÓDIGO 
DE CONDUCTA 
EN PLANTELES 

MILITARES

OPERATIVOS 
FEDERALES 
SUMARON 

DETENCIÓN 
DE 550 

DELINCUENTES 
EN 2024

• Ejército encabezó tareas. Foto: Sedena

• Reglas del Sistema Educativo Militar. Foto Sedena
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Egresados de la Escuela Militar de 
Ingeniería con diferentes especialidades 
están desplegados en diferentes 
puntos del país para participar en la 
conservación y el mantenimiento de 
carreteras, supliendo algunas de las 
tareas que originalmente estaban 
asignadas a personal de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT).

Por instrucción presidencial, estas 
disposiciones han sido asignadas a 

personal castrense, en reconocimiento a 
la calidad con la que realizan las tareas 
que les son asignadas, principalmente en 
materia de construcción y obra pública.

Con estas disposiciones, especialistas 
militares participa en la conservación de 
algunos de los tramos carreteros que 
mayor demanda de atención requieren, 
principalmente en los estados de 
Veracruz, Quintana Roo, Tabasco, 
Campeche, Chiapas y Yucatán, en un 
perímetro de 2 mil 272 kilómetros, que 
resultaron impactados por el paso de 
camiones y equipos pesados para las 
obras del Tren Maya en la península de 
Yucatán.

Hasta el 2023, esas tareas estuvieron 
a cargo de la Dirección General de 
Conservación de Carreteras de la 
SICT, pero por orden presidencial, se 
cancelaron todas las licitaciones del 
Programa Nacional de Conservación de 
Carreteras (PNCC) de este año, con una 
partida de 11 mil millones de pesos.

A cambio, estos recursos fueron 
retornados a la Hacienda Pública para 
que fueran reasignados a la Sedena para 
comenzar con las obras.

INGENIEROS 
MILITARES 

PARTICIPAN EN 
CONSERVACIÓN Y 

MANTENIMIENTO DE 
VÍAS TERRESTRES

• Seis estados los más beneficiados. Foto: Sedena
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El martes 23 de julio, la Guardia 
Nacional organizó el Primer Congreso 
Internacional del Bienestar Canino, ‘Mitos 
y realidades del trabajo y entrenamiento 
de semovientes caninos’, en busca de 
fortalecer el conocimiento y la técnica en 
el entrenamiento, formación y certificación 
de los perros de trabajo para dependencias 
gubernamentales y organismos civiles.

El titular de la Unidad para la Protección 
de los Derechos Humanos, Disciplina 

y Desarrollo Profesional de la Guardia 
Nacional, Rogelio Terán Contreras, al frente 
del evento recordó que desde finales del 
siglo pasado, las instituciones relacionadas 
con la seguridad en el Estado mexicano se 
apoyaron de binomios caninos en tareas de 
rastreo y detección de mercancía ilícita, así 
como en la prevención del delito.

“La Guardia Nacional cuenta con 
caninos para tareas de localización, 
búsqueda, salvamento y rescate de 
personas en condiciones adversas, como 
inundaciones, deslaves o estructuras 
colapsadas, además de la detección de 
armas, droga o dinero en efectivo, siendo 
los caninos un componente eficaz en los 
aseguramientos”, puntualizó.

Como parte de la ceremonia inaugural, 
la GN entregó reconocimientos a la labor 
de cuatro ejemplares que sirvieron para 
su Compañía Canina: ‘Ralf’, ‘Tola’ y ‘Alan’, 
por su labor en la detección de narcóticos, 
armas de fuego y papel moneda. Así como 
‘Dana’, especializada en la búsqueda de 
personas desaparecidas.

Personal de la Guardia Nacional realizó 
una ceremonia para reconocer como 
guardia honorario a un menor de 10 años 
con discapacidad, para cumplir su sueño 
de formar parte, durante un día, de esta 
corporación federal de seguridad.

La ceremonia, realizada en las 
instalaciones de la Coordinación Estatal 
de la Guardia Nacional, en el municipio 
de Cuernavaca, reconoció a Esteban, un 

menor con pérdida de audición y habla, 
quien acudió acompañado de su familia y 
un intérprete en lenguaje de señas.

Esteban recibió un uniforme gris 
pixelado, distintivo de la Guardia 
Nacional para formarse junto al resto 
de los guardias nacionales en el patio 
principal del cuartel para rendir honores a 
la bandera, para posteriormente realizar un 
recorrido, donde convivió con los efectivos 
destacados ahí, además de tripular algunos 
vehículos oficiales.

Finalmente recibió un reconocimiento 
de la corporación federal como ejemplo 
de valor, fortaleza y tenacidad, al enfrentar 
las adversidades.

La Guardia Nacional otorga este 
nombramiento honorario a niños o 
adolescentes que presentan alguna 
discapacidad o padecimiento grave que 
le impida su desarrollo, para que pueda 
vivir la experiencia de formar parte de 
esta corporación de seguridad. En estos 
recorridos, los menores presencian 
además, exhibiciones de binomios 
caninos.

En septiembre de 2023, se realizó una 
ceremonia colectiva para reconocer a 20 
menores por parte de 18 Coordinaciones 
Estatales.

GN ORGANIZA 
PRIMER CONGRESO 

INTERNACIONAL 
DEL BIENESTAR 

CANINO

DISTINGUEN A 
MENOR CON 

DISCAPACIDAD 
COMO GUARDIA 
HONORARIO EN 

MORELOS

• Se reconoció la labor de caninos. Foto: GN

• Ejemplo de valor y tenacidad: Foto: GN
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“Gracias a la intervención de la Secretaría 
de Marina (Semar), se resolvió el problema 
del arribo masivo de sargazo a las costas 
de Caribe mexicano”, destacó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

En su conferencia del 08 de agosto, se 
refirió a las aportaciones de la Marina a la 
operación de diferentes proyectos que les 
fueron asignados durante su gobierno. De 
hecho, el mandatario federal señaló que la 

Marina ha tenido varias asignaciones que son 
poco conocidas por la opinión pública, entre 
ellos, así como la limpieza de las playas ante la 
llegada cada vez más voluminosa de sargazo, 
el cual precisamente aumentó sus volúmenes 
al principio de la presente administración.

Esta situación provocó preocupación 
en la industria turística del Caribe mexicano, 
ya que afectó la belleza de las playas y, al 
descomponerse, emite un olor fétido, además 
de afectar a la biodiversidad de la región.

López Obrador recordó que antes de 
que interviniera la Secretaría de Marina, 
los hoteleros de la región debían rentar 
embarcaciones por su cuenta para recolectar 
el sargazo de las playas, pero sus trabajos no 
eran suficientes.

“La limpieza del sargazo que afecta 
mucho al turismo en México y en todo el 
Caribe, nosotros ya resolvimos este problema 
que cuando llegamos tenía preocupados a 
muchos hoteleros de Cancún y de toda la 
Riviera Maya porque cada vez arribaba más 
sargazo y ellos rentaban embarcaciones y no 
podían”, indicó.

La Marina de Estados Unidos informó 
que colaborará con la Secretaría de 
Marina para rescatar los cuerpos de dos 
marinos mexicanos que murieron cuando 
su helicóptero fue derribado en costas 
de Puerto Chiapas mientras perseguían 
una embarcación, que transportaba un 
cargamento de droga, procedente de la 
frontera sur.

Sobre el operativo, el almirante secretario, 
Rafael Ojeda dio detalles este 02 de agosto 

durante la reunión de seguridad abierta a 
la prensa, con la presencia del presidente, 
Andrés Manuel López Obrador.

“Con respecto a la situación donde 
perdimos un helicóptero con elementos 
navales en Puerto Chiapas, a unas 120 
millas, durante la persecución de unas 
embarcaciones con cocaína, dos elementos 
se hundieron con el helicóptero y siguiendo 
sus instrucciones contactamos con la Armada 
de EEUU para solicitar apoyo para el rescate 
del helicóptero y de los cuerpos”, detalló el 
titular de la Semar.

Agregó que se reunió con el comandante 
de la flota del Comando Norte de EEUU donde 
le confirmaron que había una autorización 
de la US Navy para proporcionar equipo 
especializado que ayudara a la ubicación y 
rescate de la aeronave y los cuerpos de los 
marinos mexicanos.

“Ya nos hicieron oficialmente la 
autorización”, afirmó y explicó que iniciarían 
conversaciones con la US Navy para permitir 
la incursión de sus barcos en territorio 
mexicano para transportar el equipo de 
rescate hasta Chiapas.

AMLO: “CON 
INTERVENCIÓN 

DE LA SEMAR 
YA SE RESOLVIÓ 
PROBLEMA DEL 

SARGAZO”

SEMAR Y MARINA 
DE EU COORDINAN 

RESCATE DE 
CUERPOS DE 2 

MARINOS EN 
CHIAPAS

• Estrategia efectiva contra el sargazo. Foto: Semar

• Helicóptero sufrió accidente. Foto: Semar
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Con el objetivo de salvaguardar las 
actividades de pesca, tanto industrial 
como ribereña y deportiva, el turismo y 
la acuicultura en el Golfo de California, 
la Semar desarrolla un proyecto de 
infraestructura en Puerto Libertad, 
Sonora.

“Cosol-Construction Solutions 
cobró 539 millones 996 mil pesos por 
la construcción de un Sector Naval, 
Estación Naval de Búsqueda y Rescate 
(ENSAR), Compañía Independiente 
de Infantería de Marina (CIIM), Unidad 

Habitacional Naval (UHN) y Sección 
Sanitaria en Puerto Libertad, Sonora”, 
señaló la dependencia.

El proyecto contempla la edificación 
de instalaciones navales, un Sector 
Naval y la Compañía Independiente de 
Infantería de Marina (CIIM), para blindar 
a 10 millones de habitantes, que viven 
en 40 municipios costeros de los cuatro 
estados que comprenden el Golfo de 
California.

Según la Semar, la construcción 
permitirá realizar de una manera 
más eficiente acciones de seguridad 
nacional, estrategias de seguridad 
pública y de desarrollo nacional en el 
ámbito marítimo en la zona, así como 
participar en el mantenimiento del 
Estado de derecho.

“El Alto Mando de la Armada 
también busca establecer la Estación 
Naval de Búsqueda, Rescate y Vigilancia 
Marítima para optimizar las operaciones 
de búsqueda y rescate marítimo para 
responder la demanda creciente de 
auxilio marítimo, de acuerdo con el 
Sistema Mundial de Socorro y Seguridad 
Marítima”, detalla el reporte de la 
dependencia federal.

MARINA 
INVIERTEN 

539 MDP EN 
INSTALACIONES 
EN EL GOLFO DE 

CALIFORNIA

Renta mensual
$64,476 MXN*

www.arrendadorashelha.com
Anticipo
$320,081 MXN*

* PRECIOS MAS IVA
* PLAZO A 24 MESES

Fabricación, venta y renta
de vehículos blindados

¡VIAJA SEGURO ... VIVE SEGURO!

CAMIONETA COMFORTLINE
TERAMONT 2021

BLINDAJE NIVEL III

www.blindajesepel.com

AV. PRESIDENTE MASARYK 146, POLANCO, V SECCIÓN, CP 11540, CDMX.
TEL. 55 52553001

logisc.mx

logiscmx

Servicios:
Agencia de viajes 
corporativos

Servicios 
ejecutivos

Logística 
Empresarial

Crédito de 
hasta 30 días

Ejecutivo de atención 
personalizada

Contacto 5541934599 agencia@logisc.mx

Somos una empresa Mexicana con más de 15 años de experiencia en Logística 
Empresarial e Industrial, nuestro objetivo es convertirnos en socios estratégicos 
de nuestros clientes y reducirles la carga administrativa así como operativa en 
la gestión de estas actividades, buscando la optimización de sus recursos. 

Coordinación y OperaciÓn LogÍstica

• Se fortalece seguridad nacional. Foto: Semar
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La próxima jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Clara Brugada, ratificó 
a Pablo Vázquez Camacho, como titular 
de la SSC una vez que se realice el cambio 
de administración en la entidad. En un 
anuncio realizado el 17 de julio, la candidata 
ganadora al cargo, Brugada confirmó el 
nombramiento de su próximo titular de 
seguridad pública.

“Ya hemos hablado de Pablo Vázquez, 
desde la campaña mencioné que él se 
va a quedar con nosotros, ya estamos 
trabajando el programa de seguridad”, 
la ex alcaldesa de Morena en Iztapalapa. 
Previamente, había informado en sus 
redes sociales que tuvo un encuentro con 
Vázquez, donde analizaron la situación de 
seguridad pública en la Ciudad durante la 
gestión que está por terminar:

“En un productivo encuentro, revisamos 
los avances en seguridad en la Ciudad, 
producto de una estrategia integral que 
contempla no sólo más policía, inteligencia 
e investigación, sino también la atención a 
las causas. La seguridad es nuestra máxima 
prioridad, por eso daremos continuidad 
a este modelo exitoso en el próximo 
gobierno”, señaló Brugada.

Pablo Vázquez, de 41 años, asumió el 
cargo que ostenta actualmente luego de 
la renuncia de Omar García Harfuch para 
contender por la candidatura a la Jefatura 
de Gobierno.

Vázquez Camacho es licenciado en 
Relaciones Internacionales por el ITAM, y 
tiene una maestría de Política Criminal por 
la Escuela de Economía y Ciencia Política de 
Londres.

Ginger, una hembra de pastor belga 
que fue rescatada por policías de Ciudad 
de México en 2022, murió este 7 de julio 
en un hospital veterinario, a causa de una 
enfermedad. Curiosamente, Ginger fue 
rescatada por personal de la Policía Bancaria 
e Industrial (PBI) y, luego de ser sometida a 
un proceso de recuperación a causa de una 
severa desnutrición, recibió entrenamiento 

para convertirse en experta en identificar 
bombas.

En este tiempo, recibió además 
de cuidados por parte de la PBI y 
posteriormente la integraron a los trabajos 
operativos, como la vigilancia en eventos 
masivos como los conciertos en el Estadio 
GNP, el Autódromo Hermanos Rodríguez, 
el Auditorio Nacional y el Palacio de los 

Deportes.
También trabajó en distintos Centros 

de Transferencia Modal (Cetram), 
encargada de identificar cualquier tipo 
de explosivo.

Asimismo participó en el barrido 
de lugares públicos para garantizar la 
utilización de espacios seguros y libres 
de riesgos, con un grado tan alto de 
eficiencia, que la PBI la consideró como 
uno de sus mejores ejemplares.

“La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana agradece a Ginger por su 
cariño, compromiso y profesionalismo, 
ya que desde el momento en que fue 
rescatada, mostró habilidades que 
permitieron salvaguardar a la ciudadanía, 
hoy la despedimos con mucho amor”, 
anunció la SSC, informando de su muerte.

PABLO VÁZQUEZ SE 
MANTENDRÁ COMO 

TITULAR DE LA SSC 
EN EL GOBIERNO DE 

CLARA BRUGADA

RINDEN 
HOMENAJE 

PÓSTUMO A 
GINGER, BINOMIO 
CANINO EXPERTO 

EN BOMBAS

• Pablo Vázquez Camacho. Foto: SSC-CDMX

• Ginger, héroe de cuatro patas. Foto: SSC-CDMX
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SDN EN 
IMÁGENES

• En el Ejército existen distintivos de acuerdo a las armas o servicio. Foto: Campo Marte

Proveemos la
maquila de nómina

especializada en
Seguridad Privada

más eficiente
de México

Contáctanos: 
contacto@competer.org
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• Soldados enfocan 
su adiestramiento en 
tareas de salvaguarda a 
la población civil. Foto: 
Campo Marte

• La capacitación técnica y táctica del personal para el combate es vital. Foto: Campo Marte

Turismo Sierra Fria pone a su disposición puntual y eficientemente el servicio
de transporte personal, de turismo, escolar, renta de  unidades y servicios
adicionales relacionados, en toda la República Mexicana, USA y Centro América.

492 153 2291
492 942 5007

petropemex@hotmail.com
tonetto_13@hotmail.com

Guadalupe, Zacatecas

Administrador general: Bernadino Campos García
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• Elementos reciben adiestramiento en el manejo de todo tipo de armas. Foto: Campo Marte

• El entrenamiento se basa en las necesidades de seguridad. 
Foto: Campo Marte
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• Los militares reciben entrenamiento con fuego real. Foto: Campo Marte

• Educación militar somete a una prueba de resistencia física. Foto: Campo Marte
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• Se estima que todo el entrenamiento de los soldados es de precisión. Foto: Campo Marte

• El entrenamiento en este campo es con fuego real. Foto: Campo Marte

55 54 52 4037     7030 8716 correo: aps@denco.com.mx55 6066 5294      3089 4958

Características:
También cuenta con:- Estancia

- Comedor
- 3 o 4 Recámaras (cada una con baño)
- Amplísima cocina equipada
- Jardín privado
- Cuarto de lavado
- Acabados de lujo

- Vigilancia
- Estacionamientos
- Family Room- Cuarto de servicio
- Estacionamiento de visitas
- Exclusividad al sur de la ciudad
- Áreas sociales únicas
- Espacio ideal de vida

- Casa club
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• El personal militar recibe capacitación adecuada desde su ingreso. Foto: Campo Marte
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• Escuelas militares realizan prácticas individuales y en brigadas. Foto: Campo Marte

• Los cadetes se incorporarán oficialmente a las Fuerzas Armadas, para servir a México. Foto: Campo Marte
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• Así preparan a los cadetes de las Fuerzas Armadas de México. Foto: Campo Marte
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El 30 de septiembre de 1765, nació en la ciudad de 
Valladolid, el generalísimo José María Morelos y Pavón, uno de 
los grandes próceres de la Independencia de México y el autor 
ideológico de lo que hoy conocemos República Mexicana, 
pese a no contar con estudios profundos en cuestiones legales 
y políticas.

Hijo de un carpintero mestizo de nombre José Manuel 
Morelos, y de una mujer criolla, Juana María Guadalupe Pérez 
Pavón, Morelos comenzó a trabajar como arriero en la actual 
región de la Tierra Caliente de Michoacán, Guerrero y Estado 
de México, donde dominó los caminos que posteriormente le 
permitieron tener una exitosa carrera militar.

Posteriormente ingresó al Colegio de San Nicolás en su 
natal Valladolid, donde recibió cátedra del entonces rector, 
Miguel Hidalgo y Costilla.

Durante esta época decidió concluir sus estudios 
eclesiásticos, con el objetivo de obtener una fuente de ingresos 
aceptable, aunque como miembro de una casta, sólo recibió la 
oportunidad de estar al frente de la parroquia en un pueblo 
remoto de la ciudad de Valladolid, en Carácuaro-Nocupétaro. 
Allí procreó dos hijos: Juan Nepomuceno, producto de una 
relación con Brígida Almonte y Guadalupe, que procreó con 
Francisca Ortiz. Aunque hay relatos que hablan de más hijos, 
no hay alguna prueba que confirme esta versión.

De sacerdote a ideólogo de la Independencia de México

Como cura de Carácuaro, en el otoño de 1810 se enteró del 
inicio de un levantamiento armado encabezado por su mentor, 
Miguel Hidalgo, en el pueblo de Dolores. Inmediatamente se 
traslada a Valladolid para entrevistarse con él para ofrecerle su 
apoyo. La entrevista se dio a las afueras de la ciudad colonial, 
entre los pueblos de Charo e Indaparapeo, el 20 de octubre de 
ese año, mientras Hidalgo se trasladaba con su ejército.

Morelos regresó a su parroquia con la encomienda 
de iniciar la lucha en la costa del sur de Nueva España, 
precisamente en los caminos que Morelos dominaba. Su 
misión principal era tomar el Puerto de Acapulco, donde 
atracaba la Nao de China y era un importante punto en la ruta 
comercial entre Asia y España.

Inicialmente, Morelos contaba con pocos hombres y, a 
diferencia de lo que hacía el movimiento de Hidalgo, prefirió 
utilizar un ejército pequeño pero eficiente y bien entrenado, 
capaz de asolar la región mediante movimientos de guerrillas. 
Sin embargo, el movimiento se multiplicó y se le unieron 
grandes caudillos de la Independencia originarios de la Tierra 
Caliente como las familias Bravo y Galeana.

Mientras que en el actual estado de Morelos se le unió el 
párroco de Jantetelco, Mariano Matamoros quien, junto con 
Hermenegildo Galeana, se convirtieron en sus principales 
subalternos, en diciembre de 1811.

Pese a no contar con una formación militar, Morelos era un 
líder nato que emprendió una campaña exitosa e invicta desde 
octubre de 1810 hasta octubre de 1813, cuando finalmente 
cayó en batalla a las afueras de Valladolid, a manos de Agustín 
de Iturbide.

Durante su campaña, Morelos logró dominar la región de 
Tierra Caliente, desde los territorios actuales de Michoacán, 
hasta Oaxaca, cuya capital fue la ciudad más importante que 
logró dominar. Mientras que en Acapulco, después de un 
intento fallido, logró tomar el puerto en abril de 1813.

Posteriormente intentó legitimar al movimiento 
independentista, por lo que convocó a los líderes 
independentistas al Congreso de Anáhuac, que 
posteriormente continuó en Apatzingán, donde promulgó 
la primera Constitución del país, el 22 de octubre de 1814. 
El documento estableció los lineamientos para la nueva 
república independiente plasmando su deseo de contar 
con un país propio, donde todos fueran iguales en una 
nación independiente: los Sentimientos de la Nación, cuyos 
postulados estaban influenciados por la Revolución Francesa. 

Al final del Congreso, debió permanecer con su ejército, 
ya sin sus subalternos más destacados, para proteger a los 
legisladores en un viaje de Apatzingán a Tehuacán, Puebla. En 
el camino, cayó en manos de los realistas en Temalaca, Puebla, 
el 5 de noviembre de 1815.

Inmediatamente fue trasladado a la Ciudad de México, 
donde fue juzgado por la Inquisición para despojarlo de su 
investidura como sacerdote y fue fusilado en San Cristóbal 
Ecatepec el 22 de diciembre de 1815.

• Morelos nació 1765. Foto: Archivo

• INDEPENDENCIA DE MÉXICO

A 259 AÑOS DEL NACIMIENTO DEL GENERALÍSIMO
JOSÉ MARÍA MORELOS Y PAVÓN
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“Vi las mejores mentes de 
mi generación destruidas por la 
locura, hambrientas, histéricas, 
desnudas, arrastrándose por las 
calles de los negros al amanecer en 
busca de un colérico pinchazo…” 
exclama el comienzo del famoso 
y provocador poema Aullido de 
Allen Ginsberg, producto de la 
creación experimental con drogas 
que proponía la generación beat a 
la que pertenecía el poeta.

El libro de Ginsberg apareció 
en 1956 y poco después fue 
prohibido. El levantamiento de 
esta censura debió pasar por 
un proceso legal en el que fue 
invocada la Primera Enmienda de 
la Constitución de Estados Unidos 
que protege las libertades de 
culto, de expresión, de prensa, de 
reunión y de petición.

Para la época resultaba 
desafiante la propuesta estética de 
los escritores beat que pregonaban 
el rechazo al All American Way of 
Life, y abrazaban la libertad sexual y 
el uso de las drogas como vehículo 
creativo.

Desde luego la censura en 
yanquilandia no era, ni es, un 
fenómeno singular o nuevo. 
Cuando en 1740 François Marie 
Arouet -mejor conocido por su 
nom de plume: “Voltaire”-, tuvo 
noticias de que el gobierno de 
Francia había mandado incinerar 
en la plaza pública cuanto ejemplar 
de sus Cartas inglesas fue posible 
confiscar, exclamó maravillado: 
“ H o m b r e ,  c ó m o  h e m o s 
progresado: antes se quemaba a 
los escritores… hoy únicamente 
a sus libros. ¡Esto es civilización!”

Doscientos años después, 
James Joyce se quejaba con su 
librero gringo: “No menos de 
veintidós editores leyeron el 
manuscrito de Dubliners y cuando 
por fin apareció, una persona muy 

gentil compró toda la edición y 
la hizo quemar en Dublín — en un 
nuevo y privado auto de fe.”

En el arte, de manera más 
nítida que en la construcción de 
las ciencias sociales, se observan 
los procesos de totalización, 
destotalización y retotalización de 
los que hablaba Nietzsche. Es decir, 
la construcción de una propuesta 
o cuerpo conceptual e ideológico 
que es negado por otro que llega 
a desplazarlo.

La búsqueda de nuevas 
formas de expresión artística es 
un fenómeno que aparece una y 
otra vez en la línea del tiempo y 
en las que se conjugan una serie 
de circunstancias que permite 
a unas iniciativas volverse de tal 
modo relevantes que marcan 
hitos en la historia y otras, en 
cambio, se convierten sólo en 
manifestaciones efímeras o 
estrictamente individuales con 
escasa repercusión social.

Los artistas son quienes 
muestran el mayor gusto e 
inclinación por exceder los límites 
del comportamiento socialmente 
aceptado, incluso más que la 

disidencia política, que suele 
aparecer como respuesta a 
determinadas decisiones del 
poder. En esta transgresión que 
parece inherente al arte radica 
quizá la razón de la censura que 
una y otra vez regresa en un intento 
por tener, parafraseando a Antonio 
Gramsci, artistas orgánicos, artistas 
complacientes con el ejercicio del 
poder cuya producción contribuya 
a la permanencia de aquél, lo 
cual, cuando sucede, condena 
casi siempre al artista a pasar 
inadvertido.

Un caso curioso y contrario 
de algún modo a mi afirmación 
anterior fue la película de 1966 
La batalla de Argel, producción 
italo-argelina del director Gillo 
Pontecorvo sobre el movimiento 
de independencia de Argelia, 
premiada en los festivales más 
importantes y prohibida por el 
gobierno francés … sí, el mismo, 
aunque con diferentes actores, 
del que es ahora anfitrión de los 
Juegos Olímpicos.

Este filme, auspiciado por el 
gobierno de Ahmed Ben Bella, 
primer presidente de la Argelia 

De censura, arte, creación y 
libertad

Juego de ojos

Por Miguel Ángel 
Sánchez de Armas

www.sanchezdearmas.mx 
Sígame en redes: 

@juegodeojos
www.facebook.com/

JuegoDeOjos/

• Allen Ginsberg cambió la cultura norteamericana. Foto: Especial
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“A medida que 
la sociedad gana 

instrumentos 
para ejercer sus 

derechos, la 
censura tosca e 

irracional pierde 
terreno”

independiente muestra la lucha del pueblo argelino 
contra el colonialismo francés.

La batalla de Argel se exhibió en la ciudad de 
México en la década de los setenta en el Cine Diana 
y tuvo un impacto inmediato: las escenas inflamaron 
la “conciencia antiimperialista” del respetable y al 
terminar la función se improvisó un mitin en Paseo 
de la Reforma que se desde luego se trasladó a la 
Embajada de Estados Unidos para lanzar consignas 
y apedrear el edificio.

¡Y nuestras revolucionarias autoridades de 
inmediato dispusieron el retiro de la película … of 
course!

Como dato de mi archivo personal, en 1998 
localicé y entrevisté a Ahmed Ben Bella en su 
refugio en Suiza. El presidente, como le llamaban 
sus allegados, tenía 82 años y una mente aún 
poderosa. Me dijo que la lucha guerrillera del Frente 
de Liberación Nacional argelino se había inspirado 
en el movimiento zapatista y que él, Ben Bella, había 
moldeado su estrategia militar en la del Caudillo 
del Sur mexicano, por quien tuvo expresiones de 
admiración.

La potencialidad disidente del arte, no 
obstante, siempre se ha sobredimensionado: la 
magnitud de los manotazos que se le asestan no 
tiene correspondencia con el nivel de peligrosidad 
de los productos artísticos sino con el nivel de 
autoritarismo con que se ejerce un gobierno y 
que corre a la par de la ausencia de mecanismos 
ciudadanos para contrarrestarlo.

A medida que la sociedad gana instrumentos 
para ejercer sus derechos, la censura tosca e 
irracional pierde terreno. Hoy no podemos imaginar 
una supresión como la que sufrió La sombra del 
caudillo, cinta de 1960 basada en la novela de 
Martín Luis Guzmán que no se pudo exhibir 
comercialmente sino hasta 1990. Treinta años de 
censura. Su director, Julio Bracho, murió sin ver el 
filme en las salas.

Las obras de contenido explícitamente político 
son blanco fácil de la censura, como sucedió con 
La batalla de Argel y las mexicanas Rojo Amanecer 
sobre la matanza en la Plaza de Tlatelolco del dos de 
octubre de 1968 y La ley de Herodes que caricaturiza 
la forma en que se ejerce el poder en México.

Los resultados de la censura han sido casi 
siempre contrarios a los fines que llevan a 
impedir que una obra sea vista, por lo cual resultó 

descabellada la pretensión de retirar de las salas de 
cine el documental Presunto Culpable en el 2011, 
en un ridículo episodio de dimes y diretes entre la 
autoridad judicial y la Secretaría de Gobernación.

El momento y la sociedad actual ya no resisten 
estos actos de autoritarismo y opacidad, pero como 
decía Nietzsche, “Hay espíritus que enturbian sus 
aguas para hacerlas parecer profundas”.

  El arte trasciende a las mordazas de la política. 
Claro que en un primer momento el puño del 
censor cae con estruendo y en ese mismo instante 
Caballería roja es purgada de las editoriales e Isaac 
Bábel enviado al paredón, La sombra del caudillo se 
queda en España lo mismo que Martín Luis Guzmán, 
Ulises se confisca en las aduanas y Joyce no obtiene 
una visa, Cariátide es satanizada y Salazar Mallén 
va a los tribunales, No me voy a casar es echada del 
escenario a punta de pistola y Ngugi wa Thiong’o 
encuentra alojamiento en el apando de la cárcel 
más cercana … y un largo etcétera para el que no 
tengo espacio.

Pero al paso del tiempo, Bábel, Guzmán, Joyce, 
Mallén, Thiong’o y todos los habitantes de mi 
etcétera, vuelven a nosotros más vivos que cuando 
caminaron sobre la tierra, mientras que los nombres 
de sus verdugos, si alguien los recuerda, es con 
oprobio.

• Ben Bella nació en 1916 en Maghniyah. Foto: Archivo
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La globalización ha sido un 
fenómeno que ha beneficiado a 
los grupos del crimen organizado, 
facilitando su crecimiento económico y 
de poder de fuego. A partir de los años 
80 del siglo pasado, los cárteles del 
narcotráfico comenzaron a establecer 
alianzas para crear una cadena de 
distribución desde los puntos de 
producción, principalmente en Centro 
y Sudamérica, así como en los países 
asiáticos, para llevarlos a los grandes 
centros de consumo: Estados Unidos, 
Europa Occidental y Australia.

Para entenderlo más, en esta 
edición analizamos el libro La 
seguridad desde las dos orillas. Un 
debate entre Europa y Latinoamérica, 
editado por el Centro de Información 
y Documentación Internacionales 
en Barcelona, donde nos deja ver el 
proceso que ha provocado que los 
narcotraficantes tengan acceso a 
grandes cantidades de dinero, que 
también son capaces de blanquear en 
los paraísos fiscales de todo el mundo, 
así como contar con un poderío de 
fuego que compite con el de las policías 
y los ejércitos nacionales.

El caso de México es un ejemplo 
de estas redes, los cárteles de Sinaloa 
y Jalisco Nueva Generación (CJNG) 
tienen nexos con los países productores 
de cocaína en Sudamérica o bien 
con los fabricantes de precursores 
para elaborar drogas sintéticas, 
principalmente metanfetaminas y 
fentanilo y cuentan con rutas en el 
territorio para enviar estos enervantes 
procesados a Estados Unidos.

Con sus ganancias han aumentado 
su poder de fuego y ahora tienen fuertes 
ingresos adicionales provenientes de la 
extorsión mediante el cobro de piso, a 
todo tipo de negocios en las zonas que 
controlan, el robo y la venta irregular de 
combustible (huachicol), el comercio 

ilegal de especies de la vida silvestre, 
entre otras. 

Ante este contexto, desde hace años 
varios teóricos insisten en que la única 
manera de combatir estas intrincadas 
redes es mediante estrategias 
regionales y multinacionales, esta es 
la propuesta del libro: La seguridad 
desde las dos orillas, un debate 
entre Europa y Latinoamérica, una 
compilación coordinada por Rafael 
Benítez, profesor de la Universidad de 
Barcelona y Joseph S. Tulchin, director 
del Programa Latinoamericano del 
Woodrow Wilson International Center 
for Scholars, Washington, publicado en 
el 2006 por la Fundación CIDOB.

L a  s e g u r i d a d , e l e m e n t o 
indispensable para el desarrollo de 
una nación

“La seguridad no es un fin en sí 
misma, no es una necesidad final. Surge 
por demanda de otro objetivo que se 
desea alcanzar, por lo que se convierte 
en una premisa imprescindible para 
el desarrollo del objetivo final que 
la ha requerido. Es, pues, la garantía 
de construcción de otros fines, que 
previamente requiere eliminar esos 
peligros, riesgos y daños que el 
agente hostil provoca”, explican los 
compiladores.

También establece que: “desde 
la Revolución francesa quedó claro 
que en las sociedades modernas la 
seguridad es un bien individual que 
sólo se alcanza colectivamente y que 
la seguridad absoluta es inalcanzable, 
pero que es indispensable para “la 
supervivencia del Estado y de su 
identidad”.

La obra presenta un análisis sobre 
el funcionamiento de las estructuras 
de seguridad en un comparativo entre 
Europa y Latinoamérica:

En los países en desarrollo, los 
problemas principales son los altos 
índices de violencia, el combate a las 
redes de producción y trasiego de 
enervantes y la corrupción que se ha 
infiltrado en prácticamente todos los 
niveles de los gobiernos, llegando 
incluso a derrocar gobiernos.

En este contexto, la obra se divide 
en cuatro partes: una introducción 
donde destaca la creación de un bloque 
sólido de seguridad en el hemisferio 
occidental. La segunda parte habla 
de la importancia que hay entre las 
estructuras eficientes de seguridad 
a nivel nacional y el desarrollo de los 
países y una comparación entre los 
modelos de inteligencia entre Europa 
y Latinoamérica.

La tercera parte se refiere a El rol de 
la sociedad civil y las organizaciones no 
gubernamentales en el funcionamiento 
efectivo de los sistemas nacionales 
de seguridad y, finalmente, analiza el 
fenómeno global de combate al crimen 
organizado.

LIBROS

LA SEGURIDAD DESDE LAS DOS ORILLAS,
UN DEBATE ENTRE EUROPA Y LATINOAMÉRICA

• GLOBALIZACIÓN

POR REDACCIÓNLa seguridad no es un fin en sí misma, no es una necesidad final, sino una 
conjetura cada vez más globalizada.

• Una seguridad globalizada. Foto: Especial
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Los Juegos Olímpicos París 
2024 llegaron a su fin este domingo 
y México bajó el telón con una 
suma de cinco históricas medallas: 
tres platas y dos bronces, que se 
conquistaron en las disciplinas de 
clavados, boxeo, judo y tiro con 
arco, por lo que la Secretaría de 
la Defensa Nacional felicitó a los 
atletas militares Osmar Olvera, 
Juan Celaya, Alejandra Valencia, 
Ana Paula Vázquez, Ángela Ruiz, 
así como a los compatriotas, el 
boxeador Marco Verde (Bronce) 
y la judoca Prisca Awiti (Plata), por 
su destacada participación en la 
máxima justa veraniega.

En individual y por equipo, la 
delegación nacional brilló en los 
podios parisinos desde el inicio de 
las competencias, resultado que 
superó lo realizado hace tres años 

en la edición Tokio 2020, donde se 
obtuvieron cuatro bronces.

La delegación nacional que 
compitió en la capital francesa se 
abrió paso en el medallero con 
el tercer lugar obtenido en tiro 
con arco. Las arqueras Teniente 
Alejandra Valencia, soldado Ana 
Vázquez y Ángela Ruiz hicieron 
vibrar la explanada de Los Inválidos 
tras derrotar 6-2 a Países Bajos.

Así, el equipo mexicano obtuvo 
la primera medalla olímpica de la 
historia para México en la prueba 
por equipos femeniles.

La “Ciudad de la Luz” se iluminó 
con el brillo del metal que consiguió 
el tridente nacional tras derrotar a 
las neerlandesas Gaby Schloesser, 
Quinty Roeffen y Laura Van Der 
Winkel, en un partido que fue 
equilibrado en su amanecer, pero 

que al final se pintó de verde, blanco 
y rojo.

Tras ganar la medalla de bronce 
en equipo femenil, la seleccionada 
nacional de tiro con arco y miembro 
de las Fuerzas Armadas, Alejandra 
Valencia, destacó el arduo trabajo 
que junto a Ana Paula Vázquez y 
Ángela Ruiz llevaron a cabo para 
situarse en la historia del deporte 
mexicano.

La sonorense hizo énfasis 
en que más que liderar el trío 
nacional es un equilibrio lo que 
ha encauzado sus éxitos y que hoy 
escriben sus nombres, que además 
representa el debut de Ángela Ruiz 
y la segunda cita olímpica de Ana 
Paula Vázquez.

“Más que liderar fue hacer que 
las tres trabajáramos en sintonía, 
que tuviéramos confianza en el 

• JUEGOS OLÍMPICOS

Atletas militares acaparan medallas en 
París 2024

• Alejandra Valencia dijo adiós a París 2024 con un bronce. Foto: Conade

• Una seguridad globalizada. Foto: Especial
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trabajo de la otra entre nosotras, seguir adelante 
porque, así como yo tengo experiencia ellas 
tienen juventud también me enseñan muchas 
cosas a mí”, comentó.

“El trabajo de las tres es lo que logró este 
momento, esta medalla es histórica para México 
porque es la primera que se gana en una 
competencia de equipo femenil de tiro con arco, 
somos parte de la historia de nuestro país y estoy 
muy contenta de formar parte de este equipo 
porque podemos dar más”, agregó.

Para Alejandra Valencia, este bronce 
representa el segundo consecutivo tras lo logrado 
en Tokio 2020 en equipo mixto al lado de Luis 
Álvarez, por lo que aseguró le gustaría ir en busca 
del oro en la siguiente edición.

“Esta medalla significa muchas cosas para 
mí porque es la segunda medalla olímpica, 
trabajamos mucho para poder lograrla nosotras 
sabíamos que podíamos hacerlo sabemos que 
en los siguientes podemos ir por el oro y vamos a 
seguir trabajando para eso”, comentó.

Historia de éxito en clavados

Tras la medalla de bronce en tiro con arco y 
la plata de la judoca Prisca Awiti, el viernes 2 de 

agosto, el dúo de clavados conformado por el 
cabo Osmar Olvera y el soldado Juan Manuel 
Celaya volvieron a colocar a México en el podio, 
al obtener la segunda plata para el país, ahora en 
clavados, detrás del equipo chino y así asegurar 
la tercera medalla de los Juegos, hasta ese 
momento.

Olvera y Celaya consumaron una histórica 
participación para México en el trampolín 3 
metros sincronizados, luego de luchar hasta el 
último clavado con los chinos y británicos. Esta 
presea fue la primera en la historia de México en 
esta categoría.

Sin embargo, la gloria del cabo Osmar Olvera 
no quedó ahí y volvió a lucir en la fosa del Centro 
Acuático de París 2024 para colgarse la medalla 
de bronce en la prueba de trampolín individual y 
convertirse en el primer clavadista mexicano en 
68 años que obtiene dos preseas olímpicas en 
una misma edición desde que lo hiciera Joaquín 
Capilla en la justa de Melbourne 1956.

Además de emular la proeza de Capilla, 
Osmar Olvera se convirtió en el sexto 
multimedallista de unos mismos Juegos 
Olímpicos para la delegación mexicana, el 
primero desde el marchista Raúl González, quien 
obtuvo las preseas de oro y plata en las pruebas 

DEPORTES

• El clavadista mexicano Osmar Olvera hizo historia. Foto: Conade

“El trabajo de las 
tres es lo que logró 
este momento, esta 
medalla es histórica 
para México porque 
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equipo femenil de 

tiro con arco, somos 
parte de la historia 

de nuestro país y 
estoy muy contenta 
de formar parte de 

este equipo porque 
podemos dar más”
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de 50 y 20 kilómetros en el marco de la 
edición de Los Ángeles 1984 y el más 
joven en conseguir la hazaña con tan 
solo 20 años de edad.

Ese tercer lugar en trampolín 
individual de Osmar Olvera se tradujo 
en la octava medalla de bronce para 
los clavados mexicanos y la 17 en la 
historia de Juegos Olímpicos emulando 
al histórico Joaquín Capilla (bronce, 
Melbourne 1956), a Juan Botella 
(bronce, Roma 1960), Carlos Girón 
(plata Moscú 1980) y Fernando Platas 
(plata Sydney 2000), como los saltadores 
del país que han subido al podio en la 
prueba de 3 metros.

Luego del resultado, el Ejército, 
la Fuerza Aérea y la Guardia Nacional 
reiteraron su compromiso para que 
los deportistas militares continúen 
obteniendo triunfos para el deporte de 
alto rendimiento en México.

Cabe destacar que los atletas 
militares han conseguido medallas en 
los Juegos Olímpicos de Berlín 1936, 
Londres 1948, México 1968, Moscú 
1980, Sydney 2000, Londres 2012, Río 
2016, Tokio 2020 y ahora en París 2024.

Olvera busca superar el legado de 
Capilla

Con las medallas de plata y bronce 
obtenidas desde el trampolín por Osmar 
Olvera en París 2024, el clavadista no 
sólo ingresó a un selecto grupo de 
deportistas mexicanos con más de una 
presea en una misma edición de Juegos 
Olímpicos, también se colocó a la mitad 
del camino con miras a convertirse 
en el máximo ganador de preseas en 
la magna justa deportiva, distinción 
perteneciente al también saltador 
Joaquín Capilla, quien entre Londres 
1948 y Melbourne 1956, obtuvo una 
presea dorada, una plata y dos bronces.

Además, Olvera Ibarra rompió con 
una sequía de 40 años en la que un 
mexicano no subía a un podio olímpico 
en más de una ocasión y otra de casi 

siete decenios en la que un clavadista 
no obtenía dicha distinción desde que 
el propio Capilla lo hiciera en territorio 
australiano, actuación que le valió el 
cierre de un legado en las fosas y el 
deporte en general que hasta la fecha 
sigue insuperable.

“Mi ejemplo deportivo es Joaquín 
Capilla, aún más que es de mi disciplina, 
es histórico y el deportista con más 
medallas olímpicas, está en los libros de 
historia, es una inspiración y motivación 
para mí el querer igualarlo o superarlo 
al tener la vara tan alta como lo hizo 
él y lo tenía presente en estos Juegos 
Olímpicos, así como siempre y sabía 
que en París podía ganar dos medallas y 
estar a la mitad de alcanzarlo”, comentó 
Olvera, quien a pesar de su corta 
edad, ya vivió su segunda experiencia 
olímpica.

“En Tokio 2020 aprendí mucho 
de emociones que nunca había 
experimentado en una competencia y 
no solo me ayudaron para París, también 
para campeonatos del mundo, así como 
los Juegos Panamericanos de Chile, 
pero sin duda aprendí bastante en esa 
mi primera experiencia en una justa 
veraniega porque me ayudó”, agregó.

El originario de la ciudad de 
México detalló que vivió cada medalla 
de manera distinta: la plata en saltos 
sincronizados junto a Juan Manuel 
Celaya representó ganar su primera 
presea olímpica, mientras que el bronce 
individual su segundo metal con lo 
que creció su legado a nivel nacional 
y mundial que lo catapultó a ser una 
realidad y dejar de ser una promesa de 
los saltos ornamentales.

“Lo que nos llevó a esa primera 
medalla fue el entrenamiento con 
Ma Jin, el estar tan unidos los tres y 
buscar hacer lo mejor, así como de un 
resultado de ocho convertirlo en un 
nueve y eso hizo la diferencia; aunque 
tuvimos poco tiempo de entrenamiento 
logramos subir al podio y estar cerca del 
oro; luego tuve mucha satisfacción de 
haber logrado una segunda medalla en 
los mismos Juegos Olímpicos, era un 
objetivo que quería porque sabía que 
lo podía lograr”, destacó.

“Hoy en día es evidente que soy una 
realidad, que soy el presente y el futuro 
de los clavados y el deporte en México, 
así que queda mucho Osmar para rato y 
voy a dar lo mejor de mí”, agregó.

• El cabo Osmar Olvera y el soldado Juan Manuel Celaya. Foto: Conade
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En medio de las críticas de México y los riesgos para 
migrantes, el Gobierno de Texas instaló una tercera barrera de 
alambre de navajas en el río Bravo, misma que ya ha provocado 
la muerte de varios indocumentados.

Activistas señalaron que estas medidas del gobernador de 
Texas, el republicano Greg Abbott, son “inhumanas” y atentan 
contra los más vulnerables, como los niños, además de herir 
a quienes se atreven a cruzar la alambrada y orillar a otros a 
buscar caminos más peligrosos donde quedan a merced de la 
delincuencia organizada.

En 2023, reportes periodísticos informaron que las boyas, 
cubiertas de alambre de púas, habían provocado heridas a varios 
migrantes, mientras el Departamento de Seguridad Pública 
de Texas, el DPS, hizo público el hallazgo de dos cuerpos que 
flotaban cerca de las boyas.

Los choques entre México y Texas crecen desde que en julio 
de 2023, cuando el gobernador Abbott instaló los alambres de 
navajas y un cerco de boyas en el fronterizo río Bravo, algo que el 
presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, tachó de 
“inhumano” y atribuyó a las elecciones presidenciales de Estados 
Unidos de 2024.

Además, Texas ha desafiado órdenes del Gobierno de 
Estados Unidos y de la Corte Suprema, así como los reclamos 
diplomáticos de México, para quitar el cerco, que ha contribuido 
a las muertes de migrantes, como ocurrió el pasado 14 de enero 
con una mexicana y sus dos hijos que se ahogaron en Piedras 
Negras, Coahuila.

El Gobierno de Texas ha defendido esta medida, asegurando 
que se vio obligado a tomar medidas por su propia cuenta para 
“defenderse” de una “invasión” de migrantes, ya que la Casa 
Blanca no tomó medidas para asegurar la frontera sur.

El Panel de Expertos de Naciones Unidas publicó su informe preliminar 
sobre su visita a Venezuela. En medio de la crisis que se ha generado por 
la proclamación de Nicolás Maduro como ganador sin presentar los 
resultados desagregados por mesas, el organismo internacional difundió 
el documento que se suponía era privado para las autoridades electorales 
y el secretario general, António Guterres.

En el análisis, el organismo señaló que el proceso de gestión de 
resultados por parte del Consejo Nacional Electoral (CNE) de Venezuela 
no cumplió con las medidas básicas de transparencia e integridad que son 
esenciales para la realización de elecciones creíbles.

En el documento dado a conocer a inicios de agosto, los cuatro 
expertos electorales que componen el Panel exponen sus primeras 
observaciones del proceso durante su estancia en Venezuela, de finales 
de junio al 2 de agosto de 2024.

Según ese equipo, la elección se caracterizó por restricciones al 
espacio cívico y político, con la campaña del gobierno dominando los 
medios de comunicación estatales, a los que la oposición tuvo un acceso 
muy limitado.

El informe señala que si bien la transmisión de resultados electrónica 
funcionó bien al principio, se detuvo bruscamente en las horas posteriores 
al cierre de las mesas sin que se diera ninguna explicación a los candidatos.

Más tarde, el presidente del Consejo Nacional Electoral indicó que la 
transmisión había sido afectada por un ciberataque que retrasó el proceso 
de conteo, pero luego pospuso y canceló tres auditorías clave que podrían 
haber revelado los detalles del ataque externo.

Aún así, el CNE anunció el triunfo del presidente Nicolás Maduro con 
un 51.2% de los votos. Edmundo González obtuvo el 44.2%.

INTERNACIONALES

• MIGRACIÓN

• LATINOAMÉRICA

Texas amplía su 
polémica alambrada 
contra inmigrantes

ONU: Venezuela no 
cumplió medidas “de 
integridad y transparencia”

• Gobierno de México, principal crítico. Foto: Archivo

• Nicolás Maduro. Foto: Agencias
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Después de que la Marina 
de Guerra fue separada del 
Ejército, para convertirse en 
Departamento autónomo y 
posteriormente en Secretaría 
de Estado, la institución inició 
su desarrollo y fortalecimiento 
en el contexto de la Segunda 
Guerra Mundial, situación 
que la obligó a mejorar la 
capacitación técnica de su 
personal y constituir su primer 
Escuadrón Aeronaval, así como 

la creación de una escuela 
para la formación de pilotos 
aeronavales. El Presidente 
de la República Manuel Ávila 
Camacho, el Secretario de 
Marina Heriberto Jara Corona 
y el Secretario de Gobernación 
Miguel Alemán Valdés, firmaron 
el decreto que hizo posible 
la existencia de la Escuela de 
Aviación Naval de la Armada 
de México.

Al triunfo de la Revolución 
de Ayutla en 1857, llegó al 
poder una nueva generación 
de liberales, como lo fue: 
Benito Juárez, Melchor 
Ocampo, Ignacio Ramírez, 
Miguel Lerdo de Tejada 
y Guillermo Prieto, que 
ejercieron presión en el ámbito 
político pero que la Junta 
Gubernativa decidió nombrar 
como presidente interino 
al General Juan N. Álvarez y 
después a Ignacio Comonfort, 
quien aprovecho para expedir 
leyes que otorgaban abierta 
intervención a los bienes de la 
Iglesia, sobre todo en apoyo de 
la Ley Lerdo. 

Al conjunto de Leyes que 

fueron proclamadas hasta el 
6 de septiembre de 1860, por 
el presidente Juárez, se les 
llamaron Leyes de Reforma.

En la madrugada del 16 de 
septiembre del 1810, se registró 
el “Grito de Independencia”, 
atribuido al cura Miguel Hidalgo 
y Costilla en la población 
de Dolores, ubicada en la 
intendencia de Guanajuato, hoy 
Dolores Hidalgo, Guanajuato, 
con esta acción dio inicio el 
movimiento de Independencia.

Durante la administración 
del Presidente Miguel Alemán 
Valdés, se consideró que el 
nombre de Ejército Nacional, 
no era un título adecuado y 
decidió utilizar una expresión 
más correcta que lo definiera de 
forma exacta, por lo que el día 22 
de septiembre de 1948, se firmó 
el decreto que en su artículo 
primero textualmente decía: 
“Cuando en alguna disposición 

legal o de otro orden, se aluda 
al ejército designándolo como 
Ejército Nacional, esta expresión 
deberá traducirse por la de 
Ejército Mexicano”.

1 DE SEPTIEMBRE DE 1943

6 DE SEPTIEMBRE DE 1860

16 DE SEPTIEMBRE DE 1810

23 DE SEPTIEMBRE DE 1948

Se crea la Escuela de Aviación 
Naval

Se proclaman las Leyes de 
Reforma

Grito de Independencia de 
México

Nace por decreto la 
denominación Ejército Mexicano

EFEMÉRIDES MILITARES

La batalla de Chapultepec 
fue un conflicto armado que 
tuvo lugar el día lunes 13 de 
septiembre de 1847 en el cerro 
llamado Chapultepec, que 
se ubica en las proximidades 
de la Ciudad de México. En 
el combate intervinieron los 
ejércitos de Estados Unidos y 
de México. 

Dentro de este episodio 
se ubica el evento conocido 
en México como el “Martirio 
Heroico de los Héroes de 
Chapultepec”, donde Ejército 
Mexicano, sufrió, entre cientos 

de bajas, la del teniente Juan 
de la Barrera, y 5 Alumnos (los 
cadetes Francisco Márquez, 
Fernando Montes de Oca, 
Vicente Suárez, Agustín Melgar 
y Juan Escutia.).

13 DE SEPTIEMBRE DE 1847

Gesta Heroica de Chapultepec
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“La seguridad es un 
derecho humano legítimo e 
imprescindible, con garantía 
obligatoria por el estado”. 
(Hernández, 2024). En el pasado 
hemos vivido situaciones en que 
los tiempos como salir a caminar 
por las calles, parques, escuelas, 
y centro comerciales, ejercitarse 
o jugar en lugares comunes, 
conocer a todas las personas 
que viven en una circunscripción 
social y sobre todo lo más 
evidente confiábamos sin la 
menor preocupación en todos;  
lamentablemente esto ha 
quedado en el olvido dentro de 
la interacción social actual.

La palabra seguridad según 
Moliner (1996) “es una actividad 
en contra del riesgo y entiendo 
por riesgo la posibilidad de que 
las acciones de las personas 
tengan consecuencias negativas 
o no previstas”. Nuestra forma de 
vida anteriormente en general 
fue sin ningún tipo de presión 
dentro de la comunidad en la que 
nacimos, crecimos y maduramos, 
conservábamos una cultura de 
paz y armonía en la comunidad; 
sin duda que existía entonces 
el espectro de los criminales, 
pero jamás fue algo cotidiano y 
una costumbre del día a día, las 
nuevas generaciones pensarían 
que esta es la historia de un 
cuento de fantasías, después de 
todo lo que ya viven y que todos 
vivimos actualmente.

Por la mañana, por la tarde 
o por la noche, sin medir hora ni 
minuto ni segundo, debido a los 
altos niveles de inseguridad, nos 
encontramos ante un efecto de 
aislamiento social preocupante, 
evitamos la necesidad que no 

sea indispensable el salir de 
los hogares, restringimos que 
los menores salgan a jugar a 
espacios públicos o comunes, 
no tenemos conocimiento total 
de con quién vivimos en las 
casas contiguas, desconfiamos 
de todos y por ende de todo, 
vivimos en una incertidumbre 
y preocupación constante de 
que algo malo nos suceda, 
dentro de este gran tsunami de 
violencia del que nadie escapa,  
“las sociedades latinoamericanas 
se han convertido en ambientes 
fértiles de inseguridad social” 
(Guevara, 2010)

En relación con el creciente 
fenómeno de la inseguridad, 
existe desde hace varios 
años otro fenómeno como lo 
es el de la transculturación, 
afectando a diversos grupos 
sociales que reciben y adoptan 
formas culturales negativas 
provenientes de otros grupos 
sociales gracias al acelerado 
proceso de digitalización 
de los medios masivos de 
comunicación, con un desarrollo 
de procesamiento gradualizado 
y constante, adquiriendo 
hábitos o costumbres que 
solo consiguen confundir o 
transformar a unos ciudadanos 
fuera de las normas sociales 
legisladas por una autoridad en 
la comunidad (outsiders).

La Transculturación

El diccionario de la Real 
Academia Española, define al 
término como recepción por un 
pueblo o grupo social de formas 
de cultura procedentes de otro, 
que sustituyen de un modo más 

o menos completo a las propias. 
El término transculturación 
es utilizado para el indicativo 
de identificación de culturas 
distintas, para de esta forma 
diferenciar elementalmente, 
una cultura del pasado (paz) y 
otra del presente (violencia); 
este término utilizado como un 
neologismo define como los 
procesos de instauración de una 
cultura por otra teniendo como 
resultante la nueva identidad 
cultural adoptada, siendo un 
vocablo que indica de forma más 
exacta la consolidación de una 
nueva cultura ya sea de manera 
voluntaria o forzada.

La transculturación se 
caracteriza en tres fases bien 
específicas y en orden de 
prelación por su existencia, estas 
son: aculturación (adquisición 
de una cultura distinta y nueva), 
deculturación (desarraigo o 
desprendimiento de la cultura 
precedente) y aculturación 
(creación de nuevos fenómenos 
culturales). Es indispensable 
c o n t i n u a r  d e  m a n e r a 
permanente con los diversos 
tipos de programas de asistencia 
social como un gran recurso, 
siempre que estos no estén 
obstaculizados por movimientos 
de índole política, que provocan 
perturbación en el desarrollo de 
los esfuerzos asistenciales por la 
seguridad y mitigan los objetivos 
rectores de los sistemas para la 
organización de la comunidad. 
A razón de mencionados 
programas encontramos el 
enlace con la interculturalidad 
quien se encarga del análisis, el 
contraste y que documenta cada 
uno de los sistemas familiares, 

Transculturación e 
Interculturalidad en la 
Seguridad

Educación y Seguridad

Por Mayor E.F. y D. 
Armando Augusto 

Hdez. Pérez
 Licenciado en Derecho 
y en Seguridad Pública

 Doctorado en 
Educación por el 

CESCIJUC
Militar en activo en las 

Fuerzas Armadas

SISTEMA EDUCATIVO MILITAR
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sociales, económicos, educativos, políticos y 
culturales; a través de los cuales se propicia la 
transculturación en forma positiva o negativa 
según sea el caso.

La Interculturalidad

Está ligada a los medios creados por las 
políticas públicas y sociales, mismas que 
proyectan el buen vivir y el desarrollo local, 
estas formas de organización comunitaria 
son producto de acciones de los estados 
de muchos países, a través del fomento del 
respeto de la ley y el estado de derecho. Las 
políticas de seguridad pública tienen una 
amplia gama de atención de demandas 
sociales que se deben atender y múltiples 
necesidades de la comunidad en todos sus 
niveles sociales, ya que desde hace muchos 
años la delincuencia ya no distingue nivel 
económico, social o político, para ser presa de 
sus acciones criminalistas.

A través de la interculturalidad, se debe 
identificar el vacío, laudo o laguna de los 
objetivos estratégicos, mismos que son 
relacionados por los fenómenos que atacan 
directamente la seguridad pública en el 
sociedad; tales como, muertes violentas 
(homicidios y accidentes), ataques a 
ciudadanos vulnerables (mujeres, adolescentes 
y niños), destrucción patrimonial (robos, 
hurtos, estafas) y agrupaciones criminales 
(extorsiones, amenazas, intimidaciones y 
tráfico de drogas); de tal forma, también los 
programas de seguridad pública deben incluir 
factores de carácter estructural, ambiental, 
individual, social, comunitario y cultural. “La 
interculturalidad aboga por la convivencia 

de diferentes culturas en un mismo espacio y 
además apuesta por la interacción entre ellas 
sin la supremacía de ningún grupo cultural”. 
(Unir, 2022)

Finalmente, podemos apreciar que las 
formas de manifestación transculturales son las 
bases teóricas de la evolución social, siendo su 
mayor producto la globalización (apertura de 
fronteras), con sus propios efectos tales como 
la pérdida de identidad y de valores del país 
o comunidad receptora, “toda cultura que no 
tiene una fuerte base no perdura para siempre” 
(Saravia, 2019); y por otro lado las posturas 
interculturales que son la aplicación práctica 
en la comunidad, estas defienden actividades 
para la interacción social entre diversas 
culturas en un mismo entorno y fomenta la 
convivencia comunitaria sin la existencia de 
una postura dominante de ningún grupo en 
específico. Las bases de la interculturalidad 
principalmente son: la igualdad, la equidad, 
la no discriminación, la tolerancia, el respeto, 
la integración, el dialogo, la inclusión, y la 
diversidad. Debe ser un eje primordial en los 
programas sectoriales de país, con alcances 
reales y resultados contundentes el tratamiento 
de estos fenómenos sociales en pro de la 
seguridad ciudadana; en el que individuos, 
familia, escuela, empresas, instituciones 
y autoridades trabajemos en conjunto y 
concentremos fuerzas en el marco de objetivos 
estratégicos y con indicadores elementales 
para que los sistemas de seguridad pública 
y la soberanía nacional generen un cambio 
positivo, que nos permitan regresar a una 
verdadera nueva normalidad al rescate de 
nuestro bienestar y paz social que tanto 
anhelamos.

SISTEMA EDUCATIVO MILITAR

“A través de la 
interculturalidad, 

se debe identificar 
el vacío, laudo 

o laguna de 
los objetivos 
estratégicos, 

mismos que son 
relacionados por 

los fenómenos 
que atacan 

directamente la 
seguridad pública 

en el sociedad”

• Transculturación, detrás de la creación de una nueva realidad compleja y original. Foto: Especial
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¿Con Trump o Harris?
Aunque las elecciones 

estadounidenses van a ser 
decididas por la sociedad 
norteamericana con todas sus 
contradicciones, posibilidades 
y limitaciones, los efectos de esa 
elección en noviembre próximo 
tendrán repercusión en todos 
los rincones del planeta. En 2016 
se les advirtió a los electores 
estadounidenses que iba a ser 
un error histórico llevar a Donald 
Trump a la Casa Blanca, pero aun 
así la decisión fue local.

El problema de fondo de 
la elección del presidente de 
Estados Unidos para el periodo 
2025-2028 radica en el hecho 
de que no será producto de 
una evolución del desarrollo 
político-ideológico de los 
estadounidenses, sino que 
responderá a la dinámica de 
las contradicciones polarizante 
entre personalidades diferentes, 
pero al final de cuentas las 
dos --Donald Trump y Kamala 
Harris-- enfocadas a los intereses 
de dominación geopolítica de 
las élites conservadores dentro 

de Estados Unidos y de los 
intereses nacionales americanos 
en el mundo.

La candidatura de Trump 
en 2016 rompió el ritmo de 
la dinámica de alineamiento 
ideológico de EU que respondía 
a un movimiento pendular 
basado en dos escenarios 
dinámicos: el extranjero que 
implicaba la dominación militar, 
independientemente  de 
republicanos o demócratas, y el 
nacional basado sólo en algunos 
programas sociales, en el control 
de la inflación y en el aumento/
reducción de los impuestos.

Trump vino a romper ese 
precario equilibrio y creó uno 
nuevo: la anulación del Estado 
como autoridad máxima en 
aras de recuperar el valor de los 
individuos del interior del país, 
el aislamiento internacional 
condicionando apoyos militares 
y el regreso al puritanismo que 
en realidad fue la ideología 
conservadora religiosa que 
fundó a la nación a finales del 
siglo XVII.

Estados Unidos ha pasado 
por pruebas que pudieron haber 
sido insalvables, sobre todo 
porque fueron producto de las 
luchas internas que fundaron 
la nación: la guerra civil contra 
la esclavitud de la comunidad 
afroamericana fue superada 
de manera electoral con la 
presidencia de Barack Obama, 
quien en realidad no venía de la 
cultura afroamericana y el color 
de su piel carecía de ese venero 
sanguíneo. Obama no sólo se 
reeligió sin problemas, sino que 
el resultado de su presidencia 
fue condenado en las urnas con 
la elección de Trump y su agenda 
racista.

El próximo presidente 
de EU será electo por los 
estadounidenses y el mundo 
solo tendrá que mirar, con 
pasmo y hasta miedo, que la 
primera potencia mundial ya 
no es una solución para los 
problemas del planeta.

Seguridad y Defensa

“La candidatura 
de Trump en 
2016 rompió 
el ritmo de la 
dinámica de 

alineamiento 
ideológico 
de EU que 

respondía a un 
movimiento 

pendular 
basado en dos 

escenarios 
dinámicos: el 

extranjero y el 
nacional”
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• Donald Trump vs Kamala Harris, uno llegará a la Casa Blanca. Foto: Especial
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